
Напольная 
стоимость 
кредита
Ставкам по ипотеке  
уже некуда снижаться 

По итогам февраля полная сто‑
имость ипотеки в России опус‑
тилась до нового минимума — 
8,6% годовых. Это следствие 
усилив шейся конкуренции в на‑
чале 2021 года за качественных 
заемщиков среди крупнейших 
банков. Предпосылок для даль‑
нейшего снижения ставок нем‑
ного. Однако из‑за удорожания 
депозитов, а также после окон‑
чания действия льготной госу‑
дарственной программы участ‑
ники рынка ожидают повышения 
ипотечных ставок.

В феврале 2021 года средний по‑
казатель полной стоимости ипо‑
течного кредита (ПСК) опустил‑
ся до 8,6% годовых. По сравнению 
с январем снижение составило 0,3 
процентного пункта (п. п.), по срав‑
нению с прошлогодним значени‑
ем — 1,7 п. п., свидетельствуют дан‑
ные Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ). По состоянию на 26 фев‑
раля, согласно данным АО «Дом.РФ», 
средневзвешенная ставка (по топ‑15 
банкам) на первичном рынке соста‑
вила 7,86% годовых, на вторичном — 
8,06% годовых, ставка рефинансиро‑
вания — 7,84% годовых. На конец 
2020 года ставки составляли 7,91%, 
8,14%, 7,93% соответственно.

• В ПСК учитываются все затра
ты на обслуживание кредита — 
 процентная ставка с учетом комис
сии, плата за дополнительные услу
ги и страховые платежи. По дан
ным ОКБ, всего за февраль было вы
дано 132 тыс. ипотечных кредитов 
(рост на 18% за год) на 364 млрд руб. 
(+33%). Средняя сумма кредита про
должает расти, в феврале достиг
ла 2,76 млн руб. (2,72 млн руб. в ян
варе 2020 года, 2,46 млн руб. в февра
ле 2020 года). По предварительной 
оценке «Дом.РФ» и Frank RG, в февра
ле было выдано 147 тыс. ипотечных 
кредитов на 410 млрд руб. В сравне
нии с предыдущим годом рост в ко
личественном выражении составил 
36%, в  денежном — 53%.
Тенденция на снижение ПСК 

подтверждается крупнейшими бан‑
ками. В ПСБ указали на «заметное 
оживление на первичном рынке не‑
движимости и увеличение объемов 
выдачи ипотечных займов по Го‑
спрограмме‑2020, ставки по кото‑
рой значительно ниже стандарт‑
ных». В ВТБ ожидают, «что размер 
ПСК по рынку может продолжить 
снижение» на фоне сохранения 
мягкой кредитно‑денежной поли‑
тики ЦБ и «действия программы 
господдержки с одной из самых низ‑
ких на рынке ставок». Вместе с тем, 
по мнению управляющего директо‑
ра по кредитным розничным про‑
дуктам Райффайзенбанка Андрея 
Спивакова, «дальнейшая динамика 
ПСК будет зависеть от средней став‑
ки по ипотеке, которая, вероятнее 
всего, в ближайшее время не будет 
сильно меняться».
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Замедляй и властвуй
Сервисы рунета зависли вместе с Twitter
Решение Роскомнадзора в ка‑
честве меры административ‑
ного воздействия замедлить 
трафик Twitter совпало со сни‑
жением доступности сайтов 
и сервисов других  участников 
рунета, от «Почты России» 
до банков. Проблемы возни‑
кли у абонентов «Ростелеко‑
ма», в котором признали на‑
личие сбоя и к середине дня 
доложили о его устранении. 
 Говоря о причинах происшед‑
шего, в Роскомнадзоре ссыла‑
ются на аварию в дата‑центре 
одного из европейских хос‑
тинг‑провайдеров. Но участ‑
ники рынка не исключают, что 
сбой спровоцировало исполь‑
зование властями специально‑
го оборудования для фильтра‑
ции трафика Twitter, которое 
операторы установили по зако‑
ну о «суверенном рунете».

Решение Роскомнадзора о за‑
медлении трафика Twitter мог‑
ло повлиять на доступность ин‑
тернет‑сервисов в рунете, считают 
опрошенные „Ъ“ эксперты и участ‑
ники рынка. Ведомство решило 
применить в отношении соцсети 
такую меру 10 марта за отказ уда‑
лять противоправный контент. 
По данным ведомства, на данный 
момент неудаленными остаются 
3,1 тыс. материалов с запрещенной 
информацией, в том числе с призы‑
вами к несовершеннолетним о суи‑
циде, говорится в его сообщении. 
Если сервис продолжит игнориро‑
вать требования, Роскомнадзор мо‑
жет расширить меры воздействия 
вплоть до блокировки, заявили 
в ведомстве. 10 марта пользователи 
Twitter обратили внимание на то, 
что медиафайлы в соцсеть загружа‑
лись дольше обычного.

Но 10 марта утром появились жа‑
лобы и на недоступность сервисов 
«Яндекса», Google, «Почты России», 
Райффайзенбанка и других ком‑
паний. Участники рынка связыва‑
ют это с тем, что, замедляя трафик 
Twitter, власти случайно «зацепи‑
ли» «Ростелеком». Так, затруднения 
в работе сервиса, по словам пред‑
ставителя Райффайзенбанка, были 
вызваны аварией в сети «Ростеле‑
кома»: «В результате пользователи 
не получали push‑ и СМС‑уведомле‑
ния для подтверждения операций». 
На проблемы в сети «Ростелекома» 
ссылались и в «Яндексе». Сайты ор‑
ганов власти также оказались вре‑
менно недоступны у абонентов 
«Ростелекома». В «Ростелекоме» зая‑
вили „Ъ“: «Работоспособность сети 
„Ростелекома“ была восстановлена 

в 14:45. Оператор изучает причины 
сбоя, чтобы избежать подобных си‑
туаций в будущем».

Версию со случайным замед‑
лением «Ростелекома» некоторые 
участники рынка считают техни‑
чески объяснимой. Для фильтра‑

ции трафика Twitter применяется 
оборудование DPI (Deep Packet In‑
spection), которое операторы свя‑
зи обязаны установить по закону 
о «суверенном рунете». Активно 
за установку такого оборудования 
Роскомнадзор взялся в 2020 году, 
и крупные операторы его уже уста‑
новили (см. „Ъ“ от 18 сентября). 
Сбои в рунете могли произойти 
из‑за сбоев в маршрутизации тра‑
фика из‑за применения DPI в сети 
«Ростелекома», считают эксперты. 

«Вероятнее всего, сбой в работе „Ро‑
стелекома“ произошел, потому что 
технология еще не до конца про‑
тестирована»,— считает независи‑
мый эксперт, автор телеграм‑кана‑
ла «Эшер II» Филипп Кулин. В самом 
«Ростелекоме» и Роскомнадзоре 
связь между событиями отрицают. 
Вчерашние проблемы с доступом 
к иностранным сервисам вроде 
Google и YouTube в Роскомнадзо‑
ре объяснили аварией в дата‑цен‑
тре в Страсбурге одного из евро‑

пейских хостинг‑провайдеров. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуаци‑
ей, утверждает, что дата‑центр са‑
мого «Ростелекома» мог пострадать 
в результате хакерской атаки.

Роскомнадзор мог использовать 
и другой механизм для замедле‑
ния доступа пользователей к Twit‑
ter. Пользователь портала Habr 
нашел закономерность, согласно 
которой замедлению подверглись 
и другие сайты, домен которых со‑
держит элемент «t.co» (сокращен‑
ный домен Twitter). У части кор‑
респондентов „Ъ“ сайты с этим 
элементом, например reddit.com 
или ft.com, загружались с сущест‑
венной задержкой с мобильного 
интернета. В пресс‑службе Роском‑
надзора не ответили на вопросы 
„Ъ“ о возможности использования 
такого механизма.

• По данным Brand Analytics на ок
тябрь 2020 года, в российском сег
менте Twitter было всего 32,5 млн 
сообщений в месяц. По этому пока
зателю соцсеть существенно усту
пает «ВКонтакте» (496,2 млн сооб
щений) и Instagram (265,2 млн).
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На импортозамещение 
вырос спрос
Белый дом требует от ведомств определиться 
с закупками российской продукции

В процессе практической реализации 
требований по импортозамещению Бе‑
лый дом столкнулся с отсутствием ры‑
чагов давления на госкомпании для вы‑
полнения минимальной доли закупок 
у отечественных поставщиков, а также 
с нехваткой инструментов для монито‑
ринга выполнения таких квот. Как выяс‑
нил „Ъ“, в Белом доме уже подготовили 
план для решения проблем квотирова‑
ния к апрелю. К этому сроку Минпром‑
торг с заинтересованными ведомства‑
ми должны представить в правительство 
поправки к нормативным актам, регули‑
рующим сбор данных и реализацию про‑
текционистских инициатив. Пока же ин‑
струментов стимулирования госкомпаний 
к импортозамещению нет, основная тя‑
жесть его реализации придется на госза‑
казчиков — для них уже готовят ужесточе‑
ние национального режима закупок.

Как выяснил „Ъ“, правительство опреде‑
лилось с графиком работ, необходимых для 
достижения целей импортозамещения,— 
речь идет о выполнении госзаказчиками 
(ФЗ‑44) и госкомпаниями (ФЗ‑223) мини‑
мальной доли закупок у российских произ‑
водителей. Механизм такого квотирования, 
принимавшийся в качестве антикризисной 
меры в июле 2020 года и запущенный с 2021 

года, в ходе практической реализации столк‑
нулся с отсутствием инструментов для отсле‑
живания выполнения квот и мер принужде‑
ния госкомпаний к закупкам отечественной 
продукции. Это и стало предметом обсужде‑
ния на совещании у главы департамента обо‑
ронно‑промышленного комплекса Белого 
дома Николая Архипова в феврале при уча‑
стии Минпромторга, Минфина, Минэконо‑
мики, Федерального казначейства и ФАС.

Напомним, что для стимулирования им‑
портозамещения в Белом доме уже обсу‑
ждается применение санкций к заказчикам 
за невыполнение квот, при этом возможное 
их введение для госкомпаний вызвало раз‑
ногласия ведомств — и теперь, по данным 
„Ъ“, обсуждается на уровне профильного ви‑
це‑премьера Юрия Борисова. Минпромторг 
также подготовил ряд инициатив для вы‑
полнения госкомпаниями квот — речь идет 
о проектах директив для госАО и возмож‑
ности совершать неконкурентные закупки 
ради импортозамещения (см. „Ъ“ от 4 марта).

Из протокола совещания (есть у „Ъ“) сле‑
дует, что это лишь часть правительственно‑
го плана по имплементации инструментов 
импортозамещения в нормативно‑правовое 
регулирование.
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«Мощный шаг»  
на пути к мимо в Донбассе
Киев продолжает удивлять Москву 
новыми инициативами

Продвигаемый Киевом новый план 
по урегулированию ситуации в Донбас‑
се встретили в Москве с немалым скеп‑
сисом. В среду в МИД РФ и Кремле дали 
понять, что слышат о такой инициати‑
ве впервые. О том, что новая «дорожная 
карта», предложенная Киеву Парижем 
и Берлином, уже готова, ранее сооб‑
щили в офисе украинского президента 
Владимира Зеленского. Там уточнили: 
речь идет об «очень мощном шаге», ко‑
торый обсудят в конце марта советники 
лидеров стран «нормандской четверки» 
( Украина, РФ, Франция и ФРГ). Как объ‑
явил президент Зеленский, готовится 
встреча «четверки» и на высшем уровне. 
Впрочем, для Москвы эта новость тоже 
стала сюрпризом.

«Какой мирный план? Мы не знаем ничего 
о мирном плане, который предложили Фран‑
ция и Германия. Первый раз слышу» — так 
отреагировал замглавы МИД РФ Андрей Ру‑
денко на просьбу журналистов прокоммен‑
тировать новый план по Донбассу. Об отсут‑
ствии у него «информации о существовании» 
такого плана заявил в среду и пресс‑секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

О существовании «конкретного плана», 
идею которого предложили во Франции 
и ФРГ, сообщил во вторник вечером глава 

офиса президента Украины Андрей Ермак. 
По его словам, в Киеве этот план доработа‑
ли и готовы вынести на обсуждение на сле‑
дующей встрече советников лидеров «нор‑
мандской четверки». Как уточнил в среду 
в эфире телеканала «Украина 24» советник 
по информационной политике делегации 
Киева в Трехсторонней контактной группе 
(ТКГ) по Донбассу Алексей Арестович, встре‑
ча пройдет в конце марта — «до этого време‑
ни план конфиденциален». При этом он до‑
бавил: «Россия в курсе, что происходит».

Андрей Ермак действительно не сообщил 
никаких деталей плана. Он лишь обмолвил‑
ся о создании неких «кластеров», которые 
в случае согласования могут стать основой 
«для „дорожной карты“ для установления 
мира на Донбассе, возвращения оккупи‑
рованных Россией территорий и проведе‑
ния местных выборов». Новую инициативу 
он при этом назвал «очень мощным шагом», 
заверив, что она «абсолютно соответству‑
ет духу и принципу минских договорен‑
ностей» и нормам международного права. 
«Ждем позицию со стороны России»,— доба‑
вил он, отметив: если РФ не поддержит про‑
ект, то это будет означать, что она не желает 
прекращения войны.
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Американская Google хочет брать налоги с доходов блогеров, работающих на YouTube, включая россиян. Ком-
пания объясняет это изменениями в налоговом законодательстве США, согласно которым она обязана удержи-
вать налоги с доходов, полученных авторами каналов от зрителей из США. Новые требования Google появились 
на фоне информации о том, что российские власти хотят обязать иностранные интернет-компании, включая 
YouTube, выплачивать НДФЛ за российских блогеров, зарабатывающих на рекламе. Требования американской 
компании могут спровоцировать отток ее аудитории на альтернативные площадки, предупреждают эксперты.

С июня 2021 года Google может начать удерживать подоходный налог в пользу США от дохода блогеров на YouTube, проживающих 
в других странах. Соответствующее сообщение было размещено на сайте Google 10 марта и разослано блогерам из России, которые 
монетизируют свои каналы через рекламу. Налогами будет облагаться доход, полученный блогером от просмотра их контента с террито-
рии США, уточняется в сообщении.

Речь идет о прибыли, в том числе от просмотров рекламы, сервиса YouTube Premium, cуперчата и спонсорства. По требованию Google, 
блогеры должны до конца мая предоставить налоговую информацию в компанию AdSense (структура Google, продающая рекламу). Размер 
 налоговой ставки может составлять от 0% до 30%, она зависит в том числе от того, есть ли между странами соглашение об исклю-
чении двойного налогообложения.

Попытки российских 
властей воздействовать 
на Twitter на работе 
собственно соцсети 
отразились мало   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Подписной  
индекс 50060
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миллиарда рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет в январе—феврале 
2021 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Это на 7% больше, чем было за тот же пе-
риод годом ранее (722 млрд руб.). Две трети (67,6%) таможенных платежей в январе—феврале поступили 
в бюджет от импорта товаров (522 млрд руб.). В службе отмечают рост внешнеэкономической активности 
и объемов налогооблагаемого импорта, который по сравнению с аналогичным периодом 2020 года вырос 
в январе—феврале на 3,1%. Доля экспорта в администрируемых таможней доходах федерального бюд-
жета по итогам двух месяцев 2021 года составила 31,7% (собрано 245 млрд руб.).

МАКРОЭКОНОМИКА

Внутренний спрос  
неопределенных  
масштабов

В опубликованном в среду выпу-
ске бюллетеня департамента иссле-
дования и прогнозирования (ДИП) 
Центробанка «О чем говорят трен-
ды» фиксируется продолжающееся 
восстановление экономики в янва-
ре—феврале 2021 года. Его основ-
ными драйверами названы экспорт-
ные и промежуточные отрасли (b2b). 
Спрос домохозяйств (как и инвести-
ционный спрос) восстанавливает-
ся медленнее. Аналитики ДИП фик-
сируют повышенную инфляцию в ин-
вестотраслях и ускоряющиеся темпы 
роста ввоза в РФ инвесттоваров. 

Ситуацию с частным потребле-
нием в ДИП описывают менее одно-
значно. В январе, по оценкам ана-
литиков, потребление товаров вер-
нулось на докризисный уровень, 
но его восстановление по услу-
гам сдерживается изменившимися 

в кризис предпочтениями граждан 
и сохраняющимися ограничениями. 
Хотя всплеск роста зарплат в дека-
бре 2020 года фактически уравнял 
их динамику в частном и бюджетном 
секторах, этот эффект для потребле-
ния в начале года, скорее всего, был 
умеренным — поскольку предельная 
норма потребления в более высо-
кодоходных слоях населения гораз-
до ниже, чем у населения в целом. 
В большей степени на восстанов-
ление потребления влияет улучше-
ние ситуации на рынке труда, счита-
ют в ДИП. Там отмечают, что безра-
ботица, вероятно, будет сохраняться 
на уровне выше докоронавирусного, 
в том числе из-за структурных изме-
нений в экономике.

Росту потребления могут спо-
собствовать трата накопленных 
в кризис сбережений и растущее 
розничное кредитование. «Даль-
нейшему росту кредитования в дан-
ном сегменте должны поспособ-
ствовать благоприятные перспек-
тивы для дальнейшего восстанов-
ления потребительской активности 
по мере улучшения эпидемической 
ситуации»,— ожидают в ДИП.

На этом фоне в мартовском об-
новлении консенсус-прогноза Fo-
cusEconomics по России (основан 
на данных 46 российских и зару-
бежных аналитических центров, ин-
вестбанков и рейтинговых агентств) 
при отсутствии изменений в про-
гнозе роста ВВП на 2021 год ухуд-
шены ожидания роста частного 
спроса — на 0,1 процентного пун-
кта (п. п.), до 4,3%, и инвестиций — 
на 0,2 п. п., до 4,4% (см. график). 
Разброс оценок в прогнозах оста-
ется крайне высоким (от мини-
мума в 1,5% до максимума в 7% 
в первом случае и от 2% до 8,3% — 
во втором), что указывает на высо-
кую неопределенность перспектив.

Алексей Шаповалов

ЭВОЛЮЦИЯ КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗА 
ЧАСТНОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ И ИНВЕСТИ-
ЦИЙ В РФ В 2021 ГОДУ (%, В ГОДОВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)   ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.
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Комплексные поправки для импортозаме-
щения госкомпаний Минпромторг совмест-
но с другими ведомствами должен был пред-
ставить в правительство уже в начале марта, 
и в документе оговаривается, что для выпол-
нения квот в ФЗ-223 возможно лишь примене-
ние в закупках приоритета российской про-
дукции без ограничений и запретов на по-
ставки иностранных товаров. Одновремен-
но Минпромторгу надлежало устранить про-
блемы с подтверждением происхождения то-
варов с использованием сертификатов: пока 
для этого используются декларации, кото-
рые заполняются поставщиками, что остав-
ляет возможности для поставок иностран-
ной продукции под видом российской. Энту-
зиазм в ускоренной настройке импортозаме-

щения, вероятно, отчасти связан с восстанов-
лением инвестиционной активности ком-
паний после пандемии COVID-19. Таможен-
ная статистика демонстрирует ускоряющий-
ся рост ввоза инвестиционных товаров в на-
чале года — в феврале его темпы превышали 
планку в 20% год к году, притом что в февра-
ле 2020 года пандемия еще не приводила к за-
медлению внешней торговли (см. „Ъ“ от 9 мар-
та). При этом всплеск инвестактивности мо-
жет не принести роста заказов российским 
предприятиям. 

Из-за неурегулированности вопроса о го-
скомпаниях наиболее реализуемые протек-
ционистские инициативы Белого дома пока 
ориентируются на госзаказ. В частности, 
протокол совещания предполагает дальней-
шее расширение практики импортозамеще-
ния для медтехники и радиоэлектроники. 

В Минэкономики предложили не ограничи-
ваться отраслевым подходом и распростра-
нить преференции на всю промпродукцию — 
письмо с инициативой ведомство направило 
в Минпромторг, ФАС и аппарат правитель-
ства. В пресс-службе Минэкономики „Ъ“ пояс-
нили, что сейчас «утверждение списков про-
мышленных товаров, подлежащих импорто-
замещению, носит произвольный характер». 
«Установление универсального механизма по 
введению запретов на закупку иностранных 
товаров может создать условия равной конку-
ренции и доступа российских (евразийских) 
товаров в государственные закупки. В итоге 
это обеспечит более стабильное регулирова-
ние, которое защищает экономические инте-
ресы всех российских производителей в раз-
личных секторах экономики»,— добавляют 
в ведомстве.

В ФАС сообщили, что представят пози-
цию позднее, добавив, что «преференции 
внедрены для поддержки отечественных 
производителей и имеют точечный харак-
тер, что сохраняет конкуренцию и мотиви-
рует участников рынка производить конку-
рентный товар», отметив, что именно кон-
куренция позволяет заказчику приобрести 
товар надлежащего качество по наилучшей 
цене. В Минпромторге инициативу Минэко-
номики не прокомментировали, сообщив, 
что прорабатывают ценовые преференции 
для электронной продукции в размере 50%, 
при этом для медтехники планируется вве-
сти правило «второй лишний» (отказ от заку-
пок у иностранного поставщика при нали-
чии хоть одного российского).

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

На импортозамещение вырос спрос

Главными приоритетами стратегии раз-
вития лекарственного рынка в РФ «Фар-
ма-2030» должно стать производство суб-
станций и инновационных препаратов, 
а также внедрение в стране системы ле-
карственного страхования. Так считают 
участники российского рынка лекарств, 
выступавшие вчера на организованной 
„Ъ“ конференции «Фарма-2021». Также, 
по их мнению, важно развивать альтер-
нативные способы закупки препаратов — 
с помощью офсетных контрактов и в рам-
ках риск-шеринга. 

Хотя государственная поддержка в рамках 
госпрограммы «Фарма-2020» позволила фар-
мацевтической отрасли в РФ встать на новую 
ступень своего развития, многие проблемы, 
с которыми сталкиваются производители ле-
карств, остались нерешенными и должны ока-
заться в фокусе внимания «Фармы-2030». Та-
кие выводы можно было сделать из дискуссии 
представителей фармацевтического и аптеч-
ного бизнеса в ходе конференции издатель-

ского дома «Коммерсантъ» «Фарма-2021». На-
помним, как ранее заявил руководитель де-
партамента развития фармацевтической и ме-
дицинской промышленности Минпромторга 
Алексей Алехин, ведомство планирует обна-
родовать новую программу развития отрасли 
в ближайшие дни. 

Как заявил член комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Александр Петров, в новой го-
спрограмме развития фармацевтической от-
расли больше внимания должно быть уделено 
созданию биологических и патогенетических 
препаратов. «Российские пациенты нуждают-
ся в инновационных лекарствах, однако пока 
их производство в РФ ограниченно»,— отме-
тил он. Патогенетические препараты, напом-
ним, в частности, применяются для лечения 
орфанных заболеваний и будут закупаться го-
сударством через подведомственный фонд 
«Круг добра» (подробнее см. „Ъ“ от 1 февраля). 
По словам председателя правления Ассоциа-
ции фармацевтических производителей Евра-
зийского экономического союза Станислава 

Наумова, также необходимо продолжать под-
держивать производство фармацевтических 
субстанций. «Пандемия коронавируса, кото-
рая привела к сбоям в поставках субстанций 
из Китая, подтвердила важность полноценной 
локализации всех циклов фармацевтическо-
го производства на национальном уровне»,— 
констатировал он. Сейчас, по словам господи-
на Наумова, только 10% препаратов, которые 
обращаются на российском рынке, сделаны на 
основе российской субстанции. 

По словам Лилии Титовой, главы Союза про-
фессиональных фармацевтических организа-
ций, новая стратегия развития фармацевтиче-
ского рынка должна учитывать перспективы 
появления в России лекарственного страхова-
ния. «Пилотные проекты для отдельных групп 
пациентов в этой сфере существуют уже много 
лет, однако сейчас благодаря внедрению элек-
тронных рецептов стало возможным распро-
странить их на все население»,— отметила она. 
В то же время, как подчеркнул Александр Пе-
тров, даже если этот проект будет внедряться 

на государственном уровне, он не сможет зара-
ботать без участия населения. «Пока же, как по-
казывает статистика, россияне не пользуются 
при покупке лекарств даже правом получить 
налоговый вычет»,— напомнил депутат. 

Впрочем, даже если этот проект будет за-
пущен в ближайшие годы, по мнению участ-
ников рынка, государству потребуется пере-
смотреть способы приобретения лекарствен-
ных препаратов. «Необходимо отказываться 
от процедур госзакупок в рамках ФЗ-44 в поль-
зу, в частности, офсетных контрактов»,— от-
метил Станислав Наумов (напомним, офсет-
ные контракты предполагают закупки импор-
та при условии направления поставщиком ин-
вестиций в производство таких товаров вну-
три страны.— „Ъ“). По словам Лилии Тито-
вой, также важно было бы развивать практи-
ку риск-шеринга, когда государство оплачива-
ет полную стоимость препаратов, только если 
их применение действительно улучшило со-
стояние пациента.

Анастасия Мануйлова

Препараты просят рецепт государственного образца
Фармотрасль ждет стратегии развития отрасли до 30-го года

К 2023 году правительство пла-
нирует запустить систему ком-
плексного мониторинга кон-
трафактной продукции. В еди-
ную информационную систе-
му в автоматизированном режи-
ме будут стекаться разрознен-
ные сейчас данные о контрафак-
те — по отраслям и по регионам. 
В Белом доме надеются, что по-
лучаемые таким образом све-
дения позволят оценивать целе-
сообразность изменения ответ-
ственности за незаконный обо-
рот продукции и поспособствуют 
лучшему пониманию причин по-
явления контрафакта.

Белый дом намерен создать систе-
му комплексного мониторинга кон-
трафакта — как следует из опубли-
кованной в среду концепции, авто-
матизированный сбор информации 
о незаконном обороте промышлен-
ной продукции в разных отраслях 
должен начаться до конца 2022 года. 
Система создается в рамках продол-
жения работы над стратегией про-
тиводействия незаконному обороту 
продукции — такой документ был 
утвержден премьер-министром Ми-
хаилом Мишустиным месяц назад 
(см. „Ъ“ от 16 февраля).

Сейчас мониторинг контрафакт-
ной продукции ведется разрознен-
но — как отмечается в концепции, 
пока отсутствуют единая методоло-
гия, единая система сбора и обмена 
информацией. Госстатистика, дан-
ные ведомств и экспертные оцен-
ки, говорится в документе, не по-
зволяют вести полноценный и опе-
ративный учет. Также не сформиро-
вано единое информационно-функ-
циональное пространство — «мони-

торинг осуществляется в ручном ре-
жиме, его процедуры не автомати-
зированы», сказано в концепции. 

В рамках новой системы плани-
руется отслеживать производство 
и оборот продукции по отраслям 
и по регионам, а также мониторить 
правоприменительную практику 
в сфере противодействия незакон-
ному обороту товаров. Система так-
же позволит оценивать достаточ-
ность и целесообразность действу-
ющих требований, запретов и огра-
ничений, позволит делать выво-
ды о необходимости изменения от-

ветственности за контрафакт и оце-
нивать условия, влияющие на его 
появление. 

Процесс создания комплексного 
мониторинга разбит на два этапа. 
Первый рассчитан на ближайшие 
два года — за это время власти долж-
ны утвердить необходимую норма-
тивно-правовую базу, разработать 
методики оценки рынков и нала-
дить регулярный анализ региональ-
ных рынков по приоритетным для 
наблюдения отраслям (например, 
по пищевой, легкой, фармацевти-
ческой промышленности). Также 

на этом этапе планируется создать 
на базе государственной информ-
системы промышленности (ГИСП) 
портал по противодействию кон-
трафакту, который и должен обе-
спечить автоматизацию сбора и об-
работки информации. 

Второй этап — 2023–2025 годы — 
предполагает развитие системы. 
В частности, речь идет о расшире-
нии числа приоритетных для на-
блюдения отраслей (например, за 
счет индустрии детских товаров, то-
пливной и химической промыш-
ленности).

Советник президента Центра 
стратегических разработок Елена 
Разумова считает логичным, что 
для начала правительство хочет 
оценивать объемы теневых рын-
ков, собирая данные в рамках од-
ной системы — таможенных орга-
нов, систем прослеживаемости то-
варов, сведения об объемах выпу-
ска продукции, динамики ее стои-
мости, налоговых отчислений с уче-
том региональных различий. По ее 
мнению, целесообразно включить 
в мониторинг и косвенные данные, 
свидетельствующие о состоянии ис-
следуемого рынка. «Важно, что ре-
гионам уделят отдельное внима-
ние — зачастую на местах знают 
о нелегальных или полулегальных 
предприятиях, но не всегда могут 
справиться с подобными явления-
ми»,— говорит эксперт. К тому же, 
добавляет эксперт, борьба с кон-
трафактом в рамках одного регио-
на может быть малоэффективна — 
требуется скоординированная ра-
бота с центром и межрегиональное 
взаимодействие.

«Вопрос теневого рынка — это 
всегда две стороны медали, одна 
из которых — действительно нека-
чественный товар, другая — невоз-
можность выжить официально»,— 
говорит руководитель GR-практики 
BMS Law Firm Дмитрий Лесняк. По 
его словам, мониторинг ударит сра-
зу по двум этим причинам теневых 
продаж — в итоге предложение на 
рынке сократится, что на фоне со-
храняющегося спроса приведет 
к повышению цен,— но одновре-
менно с этим должно улучшиться 
и качество товаров.

Евгения Крючкова

Контрафакт возьмут на учет
Белый дом хочет знать все о незаконном обороте товаров
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Минпромторг по главе с Денисом Мантуровым отвечает за реализацию утвержденной премьер- 
министром Михаилом Мишустиным антиконтрафактной стратегии  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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10 марта президент России Владимир Путин 
по видео-конференц-связи встретился с члена-
ми правительства и заслушал несколько отчетов. 
Он оказался удовлетворен тем, что «Норникель» 
полностью рассчитался с государством за разлив 
цистерны нефтепродуктов под Норильском, выяс-
нил у вице-премьера Александра Новака, когда 
полностью стабилизируется цена на мировом 
рынке нефтепродуктов,— и этим новым знанием, 
считает специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, также оказался удовлетворен.

В начале заседания председатель правительства Ми-
хаил Мишустин доложил о результатах своей поездки 
по сибирским регионам. Где он только не был: и на за-
воде прецизионных изделий, и в барнаульской школь-
ной столовой, где питался гречей и котлетами вроде 
бы рядом с детьми, но все-таки отдельно от них… Кот-
леты отдельно, а дети отдельно — так уж получалось 
в этот раз…

А тем не менее видно было, что дети его беспокои-
ли: взрослые коллеги премьера сосредоточенно пита-
лись за его столом, глядя в основном в свои тарелки, 
чтобы их, не дай бог, не спросили о том, чего они не 
знают, а он все-таки старался отвлекаться и на детей, 
так как формат оказался, видимо, неловко исполнен-
ным и должного единения с детьми в столовой не слу-
чилось, тем более что он, например, заставлял доедать 
мальчика котлету, хотя тот наелся, и заставлял вспо-
минать фильм «Джентльмены удачи», хотя подрост-
ки его не видели по причине их малолетства, а так-
же убеждал их пить воду, хотя они мечтали, разумеет-
ся, о компоте.

И была там еще фраза, казалось, вообще не из школь-
ной столовой: «Девчонки, что на десерт любите?..»

В итоге поездка оказалась все-таки не только занима-
тельной, но и познавательной во многих отношениях, 
и было чем поделиться с президентом. Отдельно Миха-
ил Мишустин остановился на посещении Новосибир-
ской области, а также Кемеровской, где были утвержде-
ны программа развития угольной отрасли, вывоза угля 
из региона, и туристическая программа.

И ведь если COVID вокруг России так толком не рассо-
сется и в наступающем сезоне, то у кого-то от карантин-

ной тоски и в самом деле сдадут нервы, и человек может 
рвануть в отпуск из Москвы в самые сокровенные места 
Кемеровской области.

Кроме того, Михаил Мишустин с еле заметной ус-
мешкой сообщил о том, что компания «Норильский ни-
кель» заплатила штраф после разлива нефтепродуктов 
под Норильском, а ведь это просто невообразимая сум-
ма в 146,2 млрд руб., которую «Норникель» все-таки, если 
бы считали по-честному, а не так, как надо, вряд ли за-
служивал.

— Что касается средств от компании «Норникель»,— 
кивнул президент,— то нужно с удовлетворением отме-
тить, что компания свои обязательства исполняет…

И он, словно в утешение, предложил использовать 
эти деньги, «имея в виду, что этот объем в конечном ито-
ге будет направлен на Норильск… Давайте выстроим ра-
боту таким образом».

То есть прежде всего на благоустройство жизни рабо-
чих комбината.

Владимир Путин понимал, наверное, что жестоко 
поступил с «Норильским никелем», и, может быть, сам 
даже не ожидал, что штраф будет в итоге начислен имен-
но в таком объеме, но тон именно такому подходу задал 
он сам на нескольких подряд совещаниях, посвящен-
ных трудной судьбе одной цистерны (уверен, история 
жизни ни одной цистерны в мире не знала ничего по-
добного), и, когда сумма была предъявлена и стоимость 
самой цистерны оказалась равна $2 млрд, отступать 
всем участникам дискуссии, а прежде всего ему самому, 
было уже некуда.

Вице-премьер Александр Новак проанализировал по 
просьбе президента «работу по координации действий 
23 добывающих нефть стран в целях стабилизации ситу-
ации на нефтяных рынках».

— Страны ОПЕК+ договорились на апрель месяц 
о сохранении текущих уровней добычи,— сообщил ви-
це-премьер,— то есть на уровне января этого года, а ра-
нее предполагалось, что добыча в апреле будет увели-
чена на полмиллиона баррелей… Россия сможет увели-
чить добычу на 130 тыс. баррелей в сутки (на фоне обще-
го сохранения.— А. К.). То есть мы свою долю отстояли, 
сохранили…

Господин Новак по понятным причинам умолчал 
о своей роли как переговорщика в этом процессе, но 
всем, надо полагать, очевидно, что именно как перего-
ворщик он на этом фронте (а это война с регулярностью 
по крайней мере раз в месяц) совершенно незаменим 
и каждый раз добивается нужного результата.

— Спрос (в мире.— А. К.) постепенно восстанавлива-
ется,— добавил господин Новак.— В апреле прошлого 
года цены падали до $20 за баррель, в этом году цента 
марки Brent уже превышает $65, а текущая — $67…

— Как… на рынке, вы сказали? — вдруг заинтересо-
вался президент.

Но при этом на пару секунд в трансляции пропал 
звук.

— Сегодня $67 за нефть марки Brent,— аккуратно по-
вторил господин Новак.— А в среднем цена с начала 
года — $60.

— Да нет, не цена, а дефицит на мировом рынке ка-
кой? — переспросил Владимир Путин.

Цена-то его не очень интересует, видимо.

— А, извините, не услышал,— быстро поправился го-
сподин Новак.— Дефицит составляет 1–2 млн баррелей 
в сутки сейчас.

Владимир Путин задумался, подперев голову рукой:
— Ну… И при таком темпе добычи… Как вы прогнози-

руете… Равновесие когда должно наступить?
Он как всегда хотел равновесия.
— Если говорить об основных показателях, которые ха-

рактеризуют равновесие рынка,— подхватил разговор ви-
це-премьер,— то это снижение остатков до уровня средне-
го пятилетнего значения. Вот в период, когда в прошлом 
году максимально упал спрос, а предложение еще упало, 
остатки накопились за март—апрель—июнь сверх пяти-
летнего значения примерно на 230 млн баррелей в сутки. 
На сегодняшний день они снизились до 140 млн баррелей 
в сутки. То есть если дефицит будет примерно 1–2 млн бар-
релей в сутки (как и есть сейчас.— А. К.), то примерно по-
лучается от 70 до 140 дней… Тогда можно будет считать, что 
рынок восстановился. При этом не нужно будет сохранять 
дефицит, а нужно будет сохранять баланс спроса и предло-
жения и по мере роста спроса таргетировать предложение.

— Ладно… Спасибо…— не очень уверенно кивнул Вла-
димир Путин, скорее всего не рассчитывавший на такую 
исчерпываемость ответа.

Впрочем, главное, было ведь понятно, что в целом все 
идет пока как надо.

Затем Владимир Путин обратил внимание на окружа-
ющие холода и попросил рассказать, «как проходит зим-
ний отопительный сезон» (впрочем, его с полным основа-
нием можно было назвать весенним отопительным). До-
кладчики отчитались о состоянии дел. Если коротко: вес-
на спросит строго.

В конце концов, о готовности отрасли к новому тури-
стическому сезону отчиталась глава Ростуризма Зарина 
Догузова. Кроме информации о том, что отдохнуть в Рос-
сии можно будет не так дорого, как кажется, из появления 
главы Ростуризма перед коллегами можно было почерп-
нуть, что Зарина Догузова выступала в квазимужском пид-
жаке оверсайз, который остается актуальным уже не пер-
вый сезон, так что можно сказать, что подавляющая часть 
членов правительства также с полным основанием могла 
почувствовать себя в тренде, если бы имела о нем хоть ма-
лейшее представление.

Бег с баррелями
Чем заинтересовался Владимир Путин на долгой встрече с правительством

Зарине Догузовой недоставало лишь одного 
аксессуара   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Госдуме начался сбор подпи-
сей под обращением в Конститу-
ционный суд (КС) о соответствии 
Основному закону поправок, уже-
сточающих наказание за наруше-
ния на митингах. Под запросом 
подписались уже более 50 из не-
обходимых 90 депутатов. Они счи-
тают, что наказание в виде обяза-
тельных работ за неповиновение 
полицейским на митингах проти-
воречит Конституции РФ и между-
народной Конвенции об упраздне-
нии принудительного труда. В за-
конодательстве о публичных ме-
роприятиях «много правовых де-
фектов», но жалоба в КС может 
привести к обратному результату, 
опасается эксперт.

Оспариваемый закон, иници-
ированный Дмитрием Вяткиным 
(«Единая Россия»), был принят Ду-
мой 10 февраля. Внесенные в статьи 
19.3 и 20.2 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) 
поправки увеличили штраф за не-
повиновение сотрудникам право-
охранительных органов и ввели но-
вое наказание за нарушение правил 
финансирования митингов. За не-
повиновение законному распоря-
жению силовиков (ст. 19.3) гражда-
нам теперь грозит штраф от 2 тыс. до 
4 тыс. руб. (ранее — до 1 тыс. руб.), 
арест до 30 суток или новая санк-
ция — обязательные работы на 
срок до 120 часов. При повторном 
нарушении штраф возрастет до 10–
20 тыс. руб., а срок обязательных ра-
бот — до 200 часов. Правопримени-
тельная практика показывает, что 

большинство дел по этой статье ка-
саются именно митингов.

Подписавшие запрос депутаты 
считают неконституционным уста-
новление наказания в виде обязатель-
ных работ для тех, кто не подчинил-
ся полицейскому на несанкциониро-
ванном митинге, если это не повле-
кло причинения вреда здоровью или 
имуществу. Согласно Конвенции Ме-
ждународной организации труда 1957 
года об упразднении принудительно-
го труда, ратифицировавшее ее го-
сударство «обязуется не прибегать 
к какой-либо форме принудительно-
го или обязательного труда в качестве 
средства политического воздействия 
или воспитания либо в качестве меры 
наказания за наличие или выражение 
политических взглядов или идеоло-
гических убеждений, противополож-
ных установленной политической, со-
циальной или экономической систе-
ме», говорится в обращении в КС (есть 
в распоряжении „Ъ“).

В России права и свободы человека 
признаются и гарантируются соглас-
но общепризнанным принципам 
и нормам международного права, на-
поминает автор запроса, первый за-
меститель председателя думского ко-
митета по законодательству Юрий Си-
нельщиков (КПРФ). К тому же в соот-
ветствии с Конституцией не должны 
издаваться законы, отменяющие или 
умаляющие права и свободы челове-
ка и гражданина, а статья 37 Основ-
ного закона запрещает принудитель-
ный труд, добавляет депутат.

Кроме того, в феврале 2013 года КС 
принял постановление по делу о про-

верке конституционности поправок 
к КоАП и закон о митингах, отмечает-
ся в обращении. Суд решил, что «при-
менение обязательных работ в каче-
стве санкции за те административ-
ные правонарушения, которые свя-
заны исключительно с организаци-
ей либо проведением публичных 
или иных массовых мероприятий 
(статьи 20.2, 20.22 и 20.18 КоАП), мо-
жет быть расценено как средство по-
давления инакомыслия, в том числе 
политического». Введение такого на-
казания даже за формальное наруше-
ние правил проведения митингов КС 
счел не соответствующим Конститу-
ции. Законодателю было предписа-
но внести необходимые изменения, 
но это не было сделано, подчеркива-
ется в запросе.

Сбор подписей под обращением 
в КС начался 9 марта, его уже подпи-
сали свыше 50 депутатов из трех оп-
позиционных фракций, рассказал 
„Ъ“ Юрий Синельщиков (для обра-
щения в КС необходимо не менее 90 
подписей). При этом он допускает, 
что текст запроса может быть еще от-
редактирован.

Появление санкции в виде обяза-
тельных работ Дмитрий Вяткин объ-
яснил „Ъ“ тем, что маленькие штра-
фы не выполняли профилактическую 
функцию, а «чем шире диапазон ви-
дов наказания, тем больше выбор для 
правоприменителя в зависимости от 
обстоятельств нарушения и лично-
сти» нарушителя. С текстом запроса 
единоросс ознакомиться не успел, по-
этому не стал комментировать аргу-
менты оппонентов.

В конце 2020 года думская оппо-
зиция пыталась оспорить в КС норму 
об отмене индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам. Тогда запрос 
подписали его инициаторы — эсеры 
и коммунисты, но для его направле-
ния в суд не хватило подписей ЛДПР. 
Либерал-демократы, тоже выступаю-
щие за возврат индексации пенсий, 
не поддержали жалобу, сославшись 
на необходимость ее доработки.

В законодательстве о публичных 
мероприятиях много конституцион-
но-правовых дефектов, включая воз-
можность административного аре-
ста за формальные нарушения тре-
бований закона, говорит юрист фон-
да «Русь сидящая» (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Оль-
га Подоплелова: «С введением новых 
составов нарушений и санкций за 
них ситуация еще больше усугубля-
ется, и нормы КоАП будут еще чаще 
использоваться для борьбы с акти-
визмом и подавления инакомыслия. 
Но, к сожалению, у меня нет уверен-
ности, что аргументация депутатов, 
включая апеллирование к более ран-
ним позициям КС, не приведет в те-
кущих реалиях к легитимации этой 
правовой конструкции».

Юрист «Агоры» Кирилл Короте-
ев допускает, что КС может признать 
эту норму неконституционной, учи-
тывая свое прежнее решение. Но пра-
воприменители будут толковать лю-
бые действия на митингах как созда-
ющие угрозу насильственных дейст-
вий, поэтому обязательные работы 
будут применимы, уверен эксперт.

Мария Макутина

Труд не облагораживает оппозиционера
Депутаты хотят оспорить в КС новое наказание за нарушения на митингах

Российских журналистов, осве-
щающих уличные акции, пред-
ложено внести в специальный 
реестр и выдать им специальные 
отличительные знаки. Во вре-
мя протестов для представите-
лей СМИ, возможно, будут орга-
низованы «островки безопасно-
сти», стоя на которых они не по-
падут под удары дубинок сило-
виков. Такие зоны будут нахо-
диться в ведении Росгвардии, 
представители которой в бли-
жайшее время готовы начать 
проведение тренингов для сту-
дентов журфака МГУ по работе 
на митингах и шествиях. В среду 
такие предложения прозвучали 
на расширенном заседании ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике, информацион-
ным технологиям и связи.

В России почти 149 тыс. СМИ, 
и регламентировать их работу — 
как можно конкретнее и особен-
но во время протестных акций — 
следует уже в ближайшее время. 
Об этом в среду заявил председа-
тель комитета Госдумы по инфор-

мационной политике, информаци-
онным технологиям и связи Алек-
сандр Хинштейн. Заседание коми-
тета с участием представителей Рос-
гвардии, Роскомнадзора, Минциф-
ры, президентского Совета по пра-
вам человека (СПЧ) и Союза журна-
листов России (СЖР) было посвя-
щено «обеспечению безопасности» 
сотрудников СМИ на протестных 
акциях.

Необходимость встречи была 
обусловлена принятыми в конце 
прошлого года поправками к за-
конодательству о митингах (автор 
единоросс Дмитрий Вяткин), кото-
рые вводят обязанности для журна-
листов, освещающих протесты. На-
пример, речь идет о специальном 
отличительном знаке, неправомер-
ное использование которого после 
принятия поправок к КоАП (автор 
также господин Вяткин) будет на-
казываться штрафом от 20 тыс. до 
30 тыс. руб. или обязательными ра-
ботами на срок до 50 часов.

В среду проект знака (больше на-
поминающего редакционное удо-
стоверение) представил замруко-

водителя РКН Вадим Субботин. Он 
отметил, что на знаке не будет ин-
дивидуального номера журнали-
ста, чем заметно озадачил Алексан-
дра Хинштейна, который в ходе за-
седания неоднократно акцентиро-
вал внимание собравшихся: нужно 
создать реестр журналистов и, ве-
роятно, присвоить каждому из них 
номер. Идею реестра активно под-
держал глава СЖР Владимир Соло-
вьев, который подчеркнул, что мер, 
принимаемых для защиты журна-
листов на митингах, «недостаточ-
но». Он напомнил, что на протест-
ных акциях в поддержку политика 
Алексея Навального в стране было 
задержано порядка сотни предста-
вителей СМИ, некоторые из кото-
рых заявили позже о применении 
к ним силы.

Идею отличительного знака под-
держали все участники, кроме за-
мруководителя дирекции инфор-
мации телекомпании НТВ Анд-
рея Куницына. Господин Куницын 
 пояснил, что журналист с таким 
знаком «и 15 минут на акции не 
проработает, будет оплеван, избит, 

аппаратура у него будет отобрана» 
провокаторами.

Замдиректора Росгвардии Олег 
Плохой предложил сразу несколь-
ко идей: накануне митингов дого-
вариваться с СЖР о количестве жур-
налистов, которые будут освещать 
событие (то есть аккредитовывать 
СМИ на митинги, даже несогласо-
ванные), и выделять для них «ком-
пактное расположение» во время 
протестов. 

Опыт таких договоренностей 
уже был в Петербурге и оказался 
неудачным, пояснил Владимир Со-
ловьев: «Перед митингом полицей-
ские собрали журналистов в один 
автобус и увезли куда-то прове-
рять документы». Идея «островков 
безопасности» для журналистов на 
протестах, впрочем, понравилась 
и Владимиру Соловьеву, и Алек-
сандру Хинштейну, который даже 
предложил законодательно запре-
тить приближаться сотруднику 
СМИ к силовику во время митинга 
«на полтора метра-метр».

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты РФ по развитию 

информационного сообщества, 
СМИ и массовых коммуникаций 
Рифат Сабитов предложил вспом-
нить опыт паспортов болельщи-
ков (Fan ID) во время чемпионата 
мира по футболу в 2018 году (еди-
ный документ, который открыва-
ет доступ ко всей доступной ин-
фраструктуре) и сделать по анало-
гии с ними пресс-карты, оснастив 
их QR-кодами. Главный редактор 
«Комсомольской правды» Влади-
мир Сунгоркин горячо поддержал 
это предложение, а главный редак-
тор «Московского комсомольца» 
член СПЧ Павел Гусев согласился, 
что «оцифровка удостоверений про-
сто необходима». Он развил идею: 
можно ввести коды регионов, где 
выдан документ. Как с автомобиль-
ными номерами, поддержал госпо-
дин Хинштейн.

Декан факультета журналисти-
ки МГУ Елена Вартанова пригласи-
ла сотрудников Росгвардии прове-
сти тренинги для студентов по ра-

боте на протестах. Олег Плохой от-
кликнулся с энтузиазмом и под-
черкнул, что силовики будут рады 
разработать совместно с вузом ми-
тинговую памятку. Александр Хин-
штейн предположил, что практи-
ку таких тренингов в дальнейшем 
внедрят во всех вузах страны. Завер-
шая заседание, он подчеркнул, что 
прозвучавшие предложения лягут 
в основу новых законов и подзакон-
ных актов.

«Островки безопасности не име-
ют смысла, ведь задача журналиста 
быть в центре событий, а не на без-
опасном расстоянии»,— проком-
ментировала инициативы медиа-
юрист Галина Арапова. Создание 
реестра, по ее словам, «невозмож-
но в том числе и юридически», так 
как на данный момент нельзя обя-
зать редакции передавать куда-ли-
бо персональные данные своих со-
трудников.

Мария Старикова,  
Ксения Веретенникова

Журналисты постоят в стороне от протестов
В Госдуме обсудили новые правила работы СМИ на уличных акциях
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К восьми годам колонии 
строгого режима приго-
ворил Мещанский рай-
суд Москвы бывшего 
президента разоривше-
гося банка «Объединен-
ный финансовый капитал» 
(ОФК-банк) Николая Гор-
деева. Он признан винов-
ным в злоупотреблении 
полномочиями — выда-
че ничем не обеспеченных 
кредитов почти на 30     млрд 
руб. предприятиям, под-
контрольным в том чи-
сле находящемуся в ме-
ждународном розыске 
бенефициару ОФК-бан-
ка Игорю Чуяну. Суд также 
удовлетворил граждан-
ский иск потерпевших — 
Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) и партне-
ра адвокатского бюро 
«Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры», од-
нокурсника президента 
Владимира Путина Ни-
колая Егорова, которому 
принадлежало 25% акций 
ОФК-банка. Осужденного 
обязали выплатить им бо-
лее 10,5     млрд руб.

Оглашение 174-странич-
ного приговора подсудимо-
му Николаю Гордееву заня-
ло у судьи Татьяны Изотовой 
два дня. В итоге она призна-
ла вину экс-банкира полно-
стью доказанной, но сочла 
возможным назначить на-
казание на два года меньше, 
чем во время прений запро-
сил гособвинитель,— восемь 
лет колонии строгого режи-
ма. При этом отметим, что 
почти три года из них быв-
ший банкир уже отбыл под 
домашним арестом и в СИЗО. 
А вот гражданский иск потер-
певших суд удовлетворил 
полностью. Более 10,2 млрд 
руб. осужденный должен бу-
дет выплатить АСВ и еще 
434,1 млн руб.— известно-
му адвокату Николаю Егоро-
ву, которому принадлежало 
25% акций ОФК-банка. Прав-
да, арестовано у экс-банкира 
имущества, по данным „Ъ“, 
на сумму всего 20 млн руб.

Напомним, что под уго-
ловное преследование Ни-
колай Гордеев попал в апре-
ле 2018 года, после того 
как заявление о махина-
циях со средствами клиен-
тов ОФК-банка написал его 
миноритарный акционер 
Николай Егоров. Тогда же 
у кредитного учреждения 
в связи с полной утратой 

собственных средств ото-
звали и лицензию. В общей 
сложности долг ОФК-банк 
перед клиентами составил 
более 35 млрд руб.

После этого экс-прези-
дент ОФК-банк Николай Гор-
деев был арестован и об-
винен в злоупотреблении 
полномочиями (ч. 2 ст. 201 
УК РФ). По версии Следст-

венного комитета России 
(СКР), с которой согласил-
ся и суд, в период с 2013 по 
2016 год господин Гордеев за-
визировал выдачу ничем не 
обеспеченных и не одобрен-
ных советом директоров 
ОФК-банка кредитов на сум-
му около 30 млрд руб.

Сделано это было, как 
полагали следователи, по 

указанию бывшего руко-
водителя Росалкогольрегу-
лирования и одновремен-
но бенефициара ОФК-банка 
Игоря Чуяна. Причем боль-
шая часть денег досталась 
компаниям, подконтроль-
ным одному из крупней-
ших дистрибуторов алко-
гольной продукции — ООО 
«Статус групп». Хозяином 
этой компании следствие 
также считает скрывающе-
гося за границей господи-
на Чуяна. Часть же денег 
в виде займов получили ди-
ректора алкогольных фирм, 
которые вложили их в ком-
пании, занимающиеся про-
изводством, переработкой 
и продажей рыбной продук-
ции (ООО «Росрыба», ООО 
«Рыбстандарт», ООО РСТ 
и другие), также связанные 
с менеджментом ОФК-бан-
ка. На данный момент их 
имущество находится под 
арестом. При этом алко-
гольный бизнес после по-
лучения многомиллиард-
ных кредитов был свернут: 
с февраля 2018 года «Статус 
групп» с 10 млрд руб. долгов 
находится в процессе бан-
кротства.

В СКР считают, что имен-
но противоправная дея-
тельность господ Гордеева 
и Чуяна привела к «тяже-
лому финансовому поло-
жению банка» и, как след-
ствие, прекращению его 
деятельности.

Защита Николая Горде-
ева назвала вынесенный 
их клиенту приговор «без-
образным». По словам ад-
вокатов,  экс-президент 
ОФК-банка с самого начала 
расследования признавал 
свою вину и активно сотруд-
ничал со следствием, изо-
бличив остальных участни-
ков преступления. От более 
конкретных комментари-
ев защитники экс-банкира 
воздержались, заявив, что 
сначала им необходимо до-
сконально ознакомиться 
с текстом приговора.

Олег Рубникович

Банкира приговорили к расплате
Президента ОФК-банка обязали отсидеть восемь лет  
и выплатить 10 миллиардов
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Дорогомиловский райсуд Мо-
сквы вынес приговор по делу трех 
менеджеров ООО «Polar Tour», 
признанных виновными в особо  
крупном мошенничестве. Как 
было установлено в суде, с янва-
ря по июнь 2018 года эта компа-
ния собрала 550 млн руб. средств 
туристических агентств, после 
чего руководство ООО сверну-
ло свою деятельность, не вер-
нув никому деньги. Интересно, 
что суд назначил обвиняемым бо-
лее строгое наказание, нежели 
запрашивало гособвинение, за-
одно удовлетворив к ним иски 
на 200 млн руб.

Оглашение приговора финансо-
вому директору ООО «Polar Tour» На-
талье Качесовой, начальнику отдела 
по работе с агентствами Анару Мир-
зоеву и кассиру Светлане Смирно-
вой растянулось на два дня. Причем 
в первый день оно длилось до 22 ча-
сов, а уже в 9 утра председательству-
ющая Юлия Рудакова продолжила 
чтение. В итоге, к нескрываемой ра-
дости потерпевших, она назначила 
подсудимым более строгие наказа-
ния, чем запросила в прениях про-
курор. Госпожа Качесова за совер-
шение 52 эпизодов мошенничества 
вместо четырех лет получила шесть; 
запрошенные для Анара Мирзоева 
за девять махинаций 3,5 года увели-
чились до четырех, а условное нака-
зание кассиру Смирновой в три года 
стало реальным. Женщину, которая, 
в отличие от остальных фигурантов, 
пришла на заседание без вещей, ко-
торые могли ей пригодиться в заклю-
чении, по распоряжению судьи вме-
сте с двумя другими осужденными 
взяли под стражу в зале заседания. 
Отметим, что в последнее время все 
они находились даже не под домаш-
ним арестом, а под подпиской о не-
выезде. «Наручники на них надели 
в гробовой тишине,— прокоммен-
тировала ситуацию руководитель 
инициативной группы турагентов 
Наталья Котельникова.— Никто не 
ожидал, что суд назначит подсуди-
мым реальные сроки, да еще боль-
ше запрошенных обвинением».

Судья удовлетворила часть 
исков потерпевших на сумму около 

200 млн руб. Но по 20 эпизодам пре-
ступной деятельности вернула ма-
териалы дела в прокуратуру, чтобы 
там уточнили суммы причиненно-
го ущерба. «В ходе процесса выясни-
лось, что заявленный ущерб оказал-
ся ниже реального,— пояснил „Ъ“ 
адвокат потерпевших Игорь Коси-
цын.— Поэтому, когда прокуратура 
уточнит все претензии, будет прове-
дено дополнительное судебное засе-
дание, в ходе которого председатель-
ствующая рассмотрит эти иски».

Как уже сообщал „Ъ“, компания 
Polar Tour выступала посредником 
между турагентствами и туроперато-
рами, занимавшимися бронирова-
нием самолетов и мест в зарубежных 
гостиницах. При этом часть денег 
фирма получала на счет в банке, но 
большую — наличными. Они, по 
версии следствия, и использовались 
не по назначению. В результате с ян-
варя 2018 года задолженность ООО 
перед туроператорами стала расти 
как снежный ком, а в июне того же 
года руководство Polar Tour переста-
ло выходить на связь. «Никто в этой 
компании даже не пытался объяс-
нить партнерам, что произошло»,— 
отметил адвокат Косицын. Иници-
ативная группа из представителей 
потерпевших турагентов во главе 
с Натальей Котельниковой в июне 
2018 года обратилась в УМВД по За-
падному округу Москвы с заявлени-
ем о мошенничестве в Polar Tour. «По 
нашим оценкам, общий ущерб от де-
ятельности ООО составил не менее 
550 млн руб.,— пояснила госпожа Ко-
тельникова.— Но поскольку я наста-
ивала на скорейшем осуждении этих 
трех управленцев, их дело, по кото-
рому ущерб составил 220 млн руб., 
было выделено в отдельное произ-
водство и направлено в суд».

В ходе судебного следствия об-
виняемые оправдывались тем, что 
лишь исполняли указания хозяина 
ООО, гражданина Болгарии и Тур-
ции Тамера Озсцоя. Якобы именно 
он направлял по мессенджеру со-
трудникам Polar Tour указания о вы-
воде средств, контролируя каждый 
их шаг. Да еще и грозил в случае не-
исполнения указаний всех уволить.

Алексей Соковнин

Долги турфирмы 
взыскали деньгами  
и тюремными сроками
Вынесен приговор по делу 
о махинациях в Polar Tour

Николай Гордеев получил срок за выдачу необеспеченных кредитов  
почти на 30   млрд рублей  ФОТО  ИНТЕРПРЕСС / PHOTOXPRESS.RU

Полковника Черкалина отправили в гарнизон
Бывшего миллиардера из ФСБ осудят в особом порядке

Как стало известно „Ъ“, в суд поступи-
ло уголовное дело бывшего полковника 
ФСБ Кирилла Черкалина. Экс-начальник 
контрразведывательного подразде-
ления спецслужбы в кредитно-финан-
совой и банковской сферах, у которо-
го конфисковали активы, оцениваемые 
в 6,5 млрд руб., рассчитывает в особом 
порядке получить минимальный срок за 
взяточничество и мошенничество в осо-
бо крупных размерах. Чтобы добиться 
снисхождения от суда, чекист дал пока-
зания на своего бывшего руководителя, 
которому теперь грозит 15-летний срок.

Согласно базе данных Московского гар-
низонного военного суда, уголовное дело 
в отношении Кирилла Черкалина поступи-
ло в него 9 марта и еще не распределено кон-
кретному судье. Источники „Ъ“ сообщили, 
что обвинение по делу утвердил замести-
тель генпрокурора Анатолий Разинкин. При 
этом само дело предполагается рассмотреть 
без судебного следствия в особом порядке, 
поскольку полковник Черкалин не только 

полностью признал свою вину, но в рамках 
досудебного соглашения о сотрудничестве 
с надзорным ведомством помог СКР рас-
крыть еще одно дело о коррупции.

Потомственный чекист Черкалин (его 
отец прослужил в КГБ и ФСБ 38 лет) обви-
няется СКР в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 и ч. 6 ст. 290 
(мошенничество в особо крупном размере 
и получение особо крупной взятки) УК РФ. 
По версии СКР, первый эпизод связан с об-
маном совладельца группы компаний ООО 
Avenue Group Сергея Гляделкина. Его струк-
туры в 2007–2010 годах построили в райо-
не Левобережный пять многоэтажных до-
мов, продавать квартиры в которых должно 
было ООО «Юрпромконсалтинг» (ЮПК). Дру-
гие совладельцы компании, руководители 
АО «АКБ „Еврофинанс Моснарбанк“» Влади-
мир Столяренко и Александр Бондаренко, 
как считает следствие, решили отжать этот 
бизнес, используя свои связи в управлении 
«К» Службы экономической безопасности 
(СЭБ) ФСБ. Заместитель начальника управ-

ления Дмитрий Фролов вместе со своими 
подчиненными Кириллом Черкалиным 
и Андреем Васильевым под угрозой уголов-
ного преследования заставили застройщи-
ка передать бизнес, оцениваемый почти 
в 500 млн руб., своим партнерам.

Взятки, по данным следствия, Кирилл 
Черкалин начал получать через два года по-
сле своего назначения начальником 2-го от-
дела управления «К» СЭБ, осуществляющего 
контрразведывательную деятельность в кре-
дитно-финансовой и банковской сферах, на-
правленную на выявление, предупрежде-
ние и пресечение действий лиц, наносящих 
ущерб экономической безопасности РФ, 
а также борьбу с коррупцией в Центральном 
банке России.

С ноября 2013 по февраль 2015 года сов-
ладелец банка «Транспортный» Александр 
Мазанов через посредников ежемесячно вы-
плачивал полковнику по $50 тыс. за «общее 
покровительство». А кроме того, борец с кор-
рупцией получил от финансиста премию 
в $100 тыс., после того как Кирилл Черка-

лин спас банку 778 млн руб., которые тот мог 
потерять по результатам проверки ЦБ. Все-
го же офицеру, подсчитало следствие, было 
выплачено взяток на сумму $850 тыс., или 
52 млн руб. по курсу ЦБ. Причем часть денег 
ему привозили прямо на работу — на Лубян-
скую площадь.

Интересно, что о махинациях и взятках 
Кирилла Черкалина в СКР узнали от друго-
го полковника ФСБ — Михаила Горбатова, 
прикомандированного от управления «К» 
к администрации президента. Попавшись 
на мошенничестве, полковник Горбатов, 
выступавший одним из посредников между 
банкиром Мазановым и полковником Чер-
калиным, заключил досудебное соглашение 
о сотрудничестве, в рамках которого расска-
зал о взятках, переданных начальнику 2-го 
отдела. Сам господин Горбатов был осужден 
на 4,5 года колонии, а в августе прошлого 
года вышел из СИЗО по УДО.

По такому же пути пошел и полковник 
Черкалин, давший показания о том, что 
Дмитрий Фролов получал взятки от руко-

водства банка «Кредитимпэкс». В итоге след-
ствие установило, что с 2007 по 2013 год (тог-
да господин Фролов был уволен за утрату 
доверия) чекист на «общем покровительст-
ве» банку мог заработать 87 млн руб. Сейчас 
экс-полковник Фролов и его предполагае-
мые сообщники знакомятся с материалами 
дела, в котором более 500 томов. Свою вину 
они не признают.

Следует отметить, что по итогам процес-
са в гарнизонном суде Кирилл Черкалин 
вряд ли сможет оплатить многомиллион-
ный штраф, который грозит ему по ст. 290 
УК. Дело в том, что его активы, оценивае-
мые в 6,5 млрд руб., в том числе пять квар-
тир, два загородных дома, шесть земельных 
участков, 800 млн руб., $72 млн и €8 млн, 
были обращены в доход государства по про-
курорскому иску еще в 2019 году. Однако, по 
некоторым данным, происхождение этих 
активов является предметом расследования 
еще в одном уголовном деле в отношении го-
сподина Черкалина.

Николай Сергеев, Сергей Машкин
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В Совете федерации предложили изменить прин-
цип формирования тарифов на техосмотр, вве-
дя базовую цену и ценовой коридор по аналогии 
с ОСАГО. В разработанном законопроекте, с кото-
рым ознакомился „Ъ“, также предложено лишить 
Российский союз автостраховщиков (РСА) функ-
ции аккредитации операторов ТО. Собираемые 
страховщикам деньги за эту услугу, считают в СФ, 
должны поступать в федеральный бюджет, что по-
зволит снизить уровень коррупции в сфере ТО.

Глава комитета Совета федерации по экономической 
политике Андрей Кутепов («Единая Россия») разработал 
поправки к законам «О техническом осмотре» и об ОСА-
ГО. Документа в базе данных Госдумы еще нет, но „Ъ“ оз-
накомился текстом. Главное нововведение — передача 
функции аккредитации операторов ТО (обязательное 
условие для работы на рынке техосмотра) из РСА в Фе-
деральную службу по аккредитации (ФСА). Основная за-
дача страховщиков, сказано в пояснительной записке, 
«защита прав потерпевших на возмещение вреда здоро-
вью или имуществу при использовании транспортных 
средств»: ТО — это «несвойственная» для союза функция. 
В результате «производственные аспекты деятельности 
операторов остаются вне сферы контроля», что приво-
дит к «созданию недобросовестной конкуренции, рас-
пространению фальсификации сведений о проведении 
ТО», считает господин Кутепов. Передача аккредитации 
в ФСА позволит «исключить коррупционную составляю-
щую», уверен сенатор.

Тарифы на аккредитацию операторов установлены 
правительством: 33 тыс. руб. за аттестат и 16,5 тыс. руб.— 
за каждый пункт ТО. Раз в два года операторы долж-
ны подтверждать соответствие: 25 тыс. руб. за аттестат 
и 10 тыс. руб. за каждый пункт. Исходя из этого, посчи-
тал Андрей Кутепов, поступления в федеральный бюд-
жет составят ежегодно минимум 255 млн руб., если ак-
кредитация перейдет из РСА в ФСА.

Предлагается также новая система формирования та-
рифов на ТО для автовладельцев. Сегодня региональные 
власти используют методику 2012 года. Операторы счи-
тают документ устаревшим и не позволяющим устано-
вить справедливый тариф (от 300 до 1 тыс. руб. в зави-
симости от субъекта федерации). ФАС в июле 2020 года 
пообещала разработать новую методику, проект ее до 
сих пор не представлен. Господин Кутепов предложил 
ввести систему по аналогии с ОСАГО: базовый тариф 
и допустимый ценовой коридор. Конкретных цифр нет, 
их рассчитают позже.

Предложения СФ разработаны в продолжение «боль-
шой реформы» ТО, стартовавшей 1 марта. Для исключе-
ния покупки ТО все приезжающие на диагностику ав-
томобили теперь фотографируют, диагностические 
карты переведены в электронный вид. МВД перезапу-
стило информационную систему техосмотра ЕАИСТО. 
Поток автомобилей на пунктах минимален: решением 
правительства все диагностические карты, выданные 
до 1 февраля, продлены на полгода (но минимум до 1 
октября).

Господин Кутепов направил законопроект в Росаккре-
дитацию для отзыва. В пресс-службе ФСА „Ъ“ подтверди-
ли, что документ получили, пообещав рассмотреть его 
в «установленный срок» с Минэкономики. В пресс-служ-
бе ФАС пообещали дать «правовую оценку» документу, 
если он поступит в ведомство. На просьбу „Ъ“ прояснить 
судьбу методики формирования тарифов в службе ком-
ментариев не дали.

В РСА поддержали тарифные предложения сенатора 
Кутепова. «Подобная практика хорошо зарекомендовала 
себя в ОСАГО, повысив конкуренцию между страховщи-
ками за безубыточных клиентов и позволив сдерживать 
тариф, несмотря на серьезный рост цен на импортные 
запчасти»,— заявили в союзе. Лучше установить высо-
кую максимальную цену, рынок «сам все отрегулирует 
и будет работать по тарифам ниже этой планки», счита-
ет глава гильдии операторов ТО при Московской ТПП 
Игорь Волчек. В 2020 году, напоминает он, ФАС устано-
вила максимальный тариф на автомобильные номера 
в 2 тыс. руб., однако расценки для граждан ниже из-за 
конкуренции.

Новый порядок аккредитации операторов, считают 
в РСА, может привести к росту цен на эти услуги, в ре-
зультате часть игроков покинет рынок. Если такое реше-
ние все равно будет принято, потребуется переходный 
период сроком в один-два года, чтобы рынок смог под-
готовиться, считают в союзе. «Не думаю, что от переда-
чи аккредитации в ФСА ситуация улучшится,— говорит 
Игорь Волчек.— Росаккредитация, как и РСА, не профес-
сиональное объединение операторов техосмотра, спо-
собное эффективно контролировать их работу».

Для исключения фактов коррупции РСА предлагает 
оформлять ОСАГО без диагностической карты. «Корруп-
ция возникает в тот момент, когда посредник, заинтере-
сованный в продаже полиса, пытается также „решить 
вопрос“ с прохождением ТО,— поясняют в союзе.— Ра-
зорвав связку между ТО и ОСАГО, мы уберем и заинтере-
сованность посредника в торговле картами». Эту иници-
ативу, по данным „Ъ“, уже поддержали в ЦБ: „Ъ“ ранее 
направлял запрос в Банк России, на него ответа не по-
ступило.

Союз операторов ТО, в свою очередь, уже направил от-
крытое письмо президенту РФ с требованием отменить 
решение о продлении срока действия диагностических 
карт: авторы письма считают, что большая часть компа-
ний до октября не доживет и пройти обязательную про-
верку будет негде. Дальнейшее развитие ситуации в от-
расли обсуждалось вчера на совещании в правительстве. 
«Оно было предварительным, никаких решений приня-
то не было»,— говорит источник „Ъ“, знакомый с ходом 
работы. В Госавтоинспекции, по сведениям „Ъ“, счита-
ют, что надо упрощать требования к пунктам ТО, это мог-
ло бы привлечь дополнительных операторов на рынок. 
К этой работе готовы подключиться РСА и Минтранс. Ве-
домство также хочет привлекать к этой работе официаль-
ных автодилеров, чтобы совмещать ТО, необходимое для 
сохранения гарантии, и государственный техосмотр.

Иван Буранов

Техосмотру меняют  
тарифную политику
В Совфеде предложили законодательные уточнения  
в работу операторов ТО

Глобальный фонд для борьбы со СПИДом, тубер-
кулезом и малярией, «Альянс общественного здо-
ровья» и журнал The Economist представили ре-
зультаты исследования о наркополитике в странах 
Восточной Европы и Центральной Азии. На приме-
ре Белоруссии, России, Казахстана и Киргизии они 
показали, что сэкономленные в результате декри-
минализации наркопотребления средства помогут 
за 20 лет остановить эпидемию ВИЧ. Что касается 
РФ, речь о более чем €11 млрд и сокращении  числа 
новых случаев инфекции на 58%. Эксперты назвали 
выводы впечатляющими, но к обозначенным пер-
спективам отнеслись скептически.

Аналитический отдел журнала The Economist по прось-
бе Глобального фонда для борьбы со СПИДом, туберкуле-
зом и малярией и международного фонда «Альянс об-
щественного здоровья» провел исследование состояния 
здоровья людей, употребляющих инъекционные наркоти-
ки (ЛУИН), в Белоруссии, Казахстане, Киргизии и России. 
Авторы объясняют, что эти страны были выбраны «в связи 
с высоким уровнем потребления наркотиков, несоразмер-
ным законодательным регулированием и карательными 
правоохранительными практиками в отношении ЛУИН». 
В отчете отмечается, что Восточная Европа и Центральная 
Азия (ВЕЦА) — единственный регион мира, где с 2010 года 
увеличились заболеваемость ВИЧ (+72%) и смертность от 
инфекции (+24%). При этом 48% новых случаев ВИЧ в реги-
оне приходится на лиц, употребляющих инъекционные 
наркотики. Самый высокий уровень распространенности 
ВИЧ среди ЛУИН в России — 60%. По данным 2017 года, 
всего в стране живет 1,881 млн наркозависимых. Число 
новых случаев ВИЧ-инфицированных возросло с 74 тыс. 
в 2010 году до 100 тыс. в 2017 году.

Объединенная программа ООН по ВИЧ/СПИД 
(ЮНЭЙДС) поставила перед регионом к 2020 году амби-
циозные цели, однако в 2019 году стало ясно, что ни Бе-
лоруссия, ни Казахстан, ни Киргизия, ни Россия их не 
достигли. «Предыдущая цель ЮНЭЙДС по двукратному 
сокращению ВИЧ среди ЛУИН к 2015 году была недовы-
полнена аж на 80%. Продолжение этой тенденции при-
ведет к отказу от глобальной цели покончить со СПИДом 
к 2030 году»,— говорится в отчете.

Авторы исследования также обратили внимание на 
ограниченную доступность практик снижения вреда. 
В частности, в России запрещено лечение с использо-
ванием опиоидных агонистов (ЛОА), рекомендованное 
ВОЗ. Социолог, старший научный сотрудник ВШЭ Петр 
Мейлахс объясняет, что запрет ЛОА в России во многом 
связан с тем, что старое поколение наркологов рассма-
тривает замену одного опиата другим как поощрение, 
а не лечение. Еще одна практика снижения вреда — об-
мен иглами и шприцами (ПОШ; практика обмена шпри-
цев) — также не развита в России. Авторы исследования 
приводят данные, согласно которым на одного зависи-
мого в год в стране выделяется от одного до трех шпри-
цев. «Катастрофически низкий уровень охвата таким 
дешевым и эффективным способом делает весьма веро-
ятным факт регулярного общего пользования,— напи-
сано в отчете.— €46,5 млн в год будет достаточно, чтобы 

охватить ПОШ 60% ЛУИН и таким образом предотвра-
тить около 14 тыс. случаев ВИЧ-инфицирования в год».

Деньги, полагают аналитики The Economist, могут по-
явиться в процессе декриминализации употребления 
и хранения наркотиков в личных целях. Они уточня-
ют, что сокращение затрат на суды и содержание в тюрь-
мах лиц, употребляющих наркотики, сэкономит России 
€11,1 млрд. Эти средства могут быть использованы для 
расширения антиретровирусной терапии, а также для 
покупки ЛОА, что через 20 лет приведет к снижению чи-
сла случаев заражения ВИЧ-инфекцией на 58%.

Юрист и правозащитник Арсений Левинсон гово-
рит, что в России рассматривается ежегодно 80 тыс. уго-
ловных дел, связанных с наркотиками. 80% дел касают-
ся наркопотребителей, которые не обвиняются в сбыте 
и распространении. «Если бы эти люди будут попадали не 
в правоохранительную систему, а в социально-медицин-
ские организации, мы получили бы 100 млрд руб. эконо-
мии каждый год, это примерно шестая часть всех нынеш-
них расходов на здравоохранение»,— считает господин 
Левинсон. По его мнению, затраты на медицинскую по-
мощь потребителям были бы существенно меньше.

Эксперты назвали выводы, изложенные в докладе, 
«впечатляющими», однако скептически отнеслись к воз-
можности их практического применения. «Я сомнева-
юсь, что экономический аргумент поменяет взгляд на 
проблему правительств. Кроме того, я испытываю сом-
нения, что это поможет продвинуть вопросы сокраще-
ния криминализации в РФ, где есть очень сильный по-
литический и идеологический запрет на переход к более 
безопасному варианту, когда люди могут продолжать ис-
пользование наркотиков, минимизируя вред»,— сказал 
специальный советник Объединенной программы ООН 
по ВИЧ/СПИД в Восточной Европе Мишель Казачкин. 
Эксперт по наркополитике фонда Андрея Рылькова (вне-
сен Минюстом в перечень иноагентов) Анна Саранг го-
ворит, что убедить чиновников РФ финансировать про-
граммы снижения вреда «невозможно».

Комментируя выводы отчета, в Минздраве РФ заяви-
ли, что, «основываясь на достижениях доказательной ме-
дицины и результатах комплексного подхода по приме-
нению методов профилактики, лечения ВИЧ-инфекции 
и наркомании», программы заместительной терапии за-
конодательно запрещены в России. «Отметим, что совет-
ский опыт лечения наркоманов морфином, российский 
опыт работы с программами заместительной терапии 
в Крыму и ряда зарубежных стран говорят о том, что эти 
меры не способствовали снижению распространения на-
ркомании и ВИЧ-инфекции в уязвимых группах»,— сооб-
щили „Ъ“ в пресс-службе. В ведомстве привели статисти-
ку, согласно которой за последние десять лет в России на 
26,7% уменьшилось число зарегистрированных пациен-
тов с психическими и поведенческими расстройствами, 
связанными с употреблением наркотиков (в 2010 году — 
547 081 человек, в 2019 году — 401 233). Позитивным трен-
дом в Минздраве назвали снижение количества лиц, упо-
требляющих наркотики инъекционным способом, на 55% 
(в 2010 году — 393 534 человека, в 2019 году — 176 988).

Наталья Костарнова

Средствам против наркозависимых 
нашли лучшее применение
Глобальный фонд для борьбы со СПИДом просит РФ  
изменить отношение к наркопотребителям
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Сергею Лаврову пришла 
ближневосточная повестка
Визит министра в Саудовскую Аравию  
прошел в горячее для региона время

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
 посетил Эр-Рияд на фоне смены 
курса США в отношении Саудов-
ской Аравии. В Москве подчерки-
вают: все совпадения случайны, 
у России собственная повестка. 
Но так или иначе российский ми-
нистр стал первым «внерегио-
нальным» высокопоставленным 
дипломатом, встретившимся 
с наследным принцем королев-
ства Мухаммедом бен Сальма-
ном, после того как Вашингтон 
открыто возложил на него ответ-
ственность за убийство журнали-
ста Джамаля Хашокджи. За пере-
говорами российской делегации 
и за тем, как визит министра 
удачно совпал с «историческими 
событиями» в регионе, наблюда-
ла в Эр-Рияде корреспондент „Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Визит Сергея Лаврова в Саудов-
скую Аравию был стремительным — 
всего полдня между переговорами 
в Объединенных Арабских Эмира-
тах и Катаре. За это время он успел 
провести переговоры со своим кол-
легой Фейсалом бен Фарханом и был 
принят наследным принцем Саудов-
ского королевства Мухаммедом бен 
Сальманом. Буквально за две недели 
до этого Вашингтон объявил о сме-
не курса в отношении Эр-Рияда из-за 
нарушений прав человека и факти-
чески напрямую возложил ответст-
венность за убийство в генконсуль-
стве в Стамбуле в октябре 2018 года 
саудовского журналиста Джамаля 
Хашокджи на принца Мухаммеда 
(см. „Ъ“ от 1 марта). Именно он был 
назван виновным в преступлении 
в докладе ЦРУ, который был состав-
лен сразу после смерти господина Ха-
шокджи. Тогдашний президент США 
Дональд Трамп сделал все возмож-
ное, чтобы не подставить под удар 
американо-саудовский альянс и, не-
смотря на требование Конгресса, не 
разрешил публикацию доклада. Ны-
нешний глава Белого дома Джо Бай-
ден повел себя иначе. Помимо публи-
кации доклада и введения санкций 
он дал понять, что будет вести диа-
лог напрямую с королем Саудовской 
Аравии Сальманом бен Абдель Ази-
зом, а не с принцем, который до сих 
пор отвечал за отношения с США.

На этом фоне в среду американ-
ский журналист, аккредитованный 
в Эр-Рияде, интересовался у россий-
ских коллег, прилетевших с Сергеем 
Лавровым, не связан ли визит с из-
менением политики Вашингтона. 
Однако в Москве всячески подчер-
кивают, что визит значится в планах 
уже больше месяца и никакой связи 
с действиями новой администрации 
США нет. Другой вопрос, что к под-
готовке переговоров в Москве при-
ступили лишь недавно, что можно 
объяснить ближневосточными реа-
лиями, тем более что планы минис-
тра должны были совпасть с плана-
ми его коллег сразу в трех странах, 
а также с расписанием главы МИД 
Турции Мевлюта Чавушоглу, с кото-
рым Сергей Лавров провел перегово-
ры сразу после прилета в Доху.

Интересно, что встреча минист-
ров совпала по времени с церемони-
ей заливки бетона в основание тре-
тьего блока турецкой АЭС «Аккую», 
в которой в режиме телемоста при-
няли участие президенты РФ и Тур-
ции Владимир Путин и Реджеп Тай-
ип Эрдоган.

Еще одно удачное совпадение для 
глав МИДов двух стран — вынесение 
вотума доверия новому правительст-
ву в Ливии. Напомним, что Москва 
и Анкара за последний год приложи-

ли немало усилий для прекращения 
огня в Ливии и внимательно следят 
за развитием событий в этой стране, 
хотя процесс формирования новых 
органов власти — это детище прежде 
всего американки Стефани Уильямс, 
которая на протяжении почти года 
была и. о. спецпредставителя генсека 
ООН по Ливии. Накануне, еще будучи 
в Абу-Даби, Сергей Лавров созвонил-
ся для обсуждения ситуации в Ливии 
со своим египетским коллегой Саме-
хом Шукри. И Египет, и ОАЭ все по-
следние годы поддерживали власти 
на востоке Ливии, в то время как Тур-
ция помогала Триполи. Москва ста-
ралась маневрировать. Теперь все иг-
роки заинтересованы в том, чтобы 
новые власти Ливии сохранили с тру-
дом достигнутое единство и провели 
обещанные выборы в парламент.

Об этом же Сергей Лавров гово-
рил в Эр-Рияде с Фейсалом бен Фар-
ханом. «Выразили надежду на то, что 
формируемое сейчас переходное ру-
ководство Ливии сможет безотлага-
тельно включиться в работу по ее 
объединению как с точки зрения 
функционирования государствен-
ных структур, так и в финансовом, 
экономическом плане и с точки зре-
ния создания единых вооруженных 
сил»,— отметил в ходе пресс-конфе-
ренции глава МИД РФ. Буквально 
через пару минут после этих слов 
мировые агентства передали: Пала-
та представителей (парламент) Ли-
вии, на заседании которой в Сирте 
впервые за несколько лет собрались 
представители и востока, и запада 
страны, одобрила большинством го-
лосов (132 из 134 присутствовавших 
депутатов) новое правительство во 
главе с Абдель Хамидом Дбейбой. 
Кроме него в состав правительства 
вошли 26 министров, пять госмини-
стров и два вице-премьера. «Я призы-
ваю положить конец расколу в стра-
не и обещаю, что мы будем работать 
над достижением национального 
примирения»,— заявил господин 
Дбейба. В Москве очень надеются, 
что у него получится и предыдущий 
неудачный опыт примирения в Ли-
вии не будет повторен.

Что касается саудовского минист-
ра, то его больше всего волновала си-
туация в Йемене. Это неудивитель-
но с учетом постоянных обстрелов 
королевства со стороны хуситско-
го движения «Ансар Аллах». Только 
в минувшее воскресенье беспилот-
никами и баллистическими ракета-
ми был нанесен удар по объектам 
нефтяной компании Saudi Aramco 
в Рас-Тануре — крупнейшем в мире 
порту для отгрузки нефти, а также 
по другим «военным целям» на вос-
токе страны. «Неудачные попытки 
атаковать порт Рас-Танура и порты 
Aramco в Дахране не только нацеле-
ны на безопасность Королевства Са-
удовская Аравия, но и наносят удар 
по нервам глобальной экономики 
и ее (цепочке.— „Ъ“) поставок нефти 
и, следовательно, глобальной энер-
гетической безопасности»,— ска-
зал Фейсал бен Фархан и пообещал 
принять меры, чтобы защитить не 
только королевство, но и ту самую 
упомянутую им глобальную энерге-
тическую безопасность. При этом он 
выразил надежду на то, что между-
народное сообщество поддержит 
Эр-Рияд в противостоянии с хусита-
ми и стоящим за ними Ираном.

Сергей Лавров ушел от прямых 
обвинений в адрес хуситов, при 
этом подчеркнув, что «все без исклю-
чения участники конфликта — лю-
бого, не только в Йемене — должны 
соблюдать международное гумани-

тарное право». «В соответствии с ним 
атаки на гражданскую инфраструк-
туру, которые могут иметь в качестве 
последствий жертвы среди мирного 
населения, являются недопустимы-
ми»,— сказал он. Москва неизмен-
но выступает за диалог между всеми 
сторонами конфликта и поддержи-
вает усилия по прекращению бое-
вых действий, которые предприни-
мает спецпосланник генсека ООН по 
Йемену Мартин Гриффитс.

Не обошлось на российско-саудов-
ских переговорах и без сирийской те-
матики. Тем более что за день до визи-
та Сергея Лаврова в Эр-Рияд прилетел 
спецпредставитель президента РФ по 
Сирии Александр Лаврентьев. Его, 
как и министра, также принял на-
следный принц Мухаммед бен Саль-
ман. Москве очень нужна поддержка 
Эр-Рияда в работе с сирийской оппо-
зицией, чтобы снизить влияние на 
нее Анкары. Однако еще в январе, бу-
дучи с визитом в России, Фейсал бен 
Фархан просил в ходе пресс-конфе-
ренции не делить сирийскую оппо-
зицию на протурецкую и просаудов-
скую, подчеркивая необходимость 
поддержки всего сирийского народа. 
В среду глава МИД королевства сно-
ва говорил о необходимости единст-
ва сирийцев. При этом он не стал под-
держивать сказанные накануне слова 
своего эмиратского коллеги о необ-
ходимости снятия санкций с Сирии. 
Вместо этого он отметил, что сирий-
ский кризис требует политического 
решения и этой стране «необходимо 
вернуться в арабские объятья и до-
биться стабильности и безопасности».

Сергей Лавров и Фейсал бен Фар-
хан также отметили позитивное раз-
витие двусторонних отношений. 
Среди последних новостей на этом 
направлении — предстоящее в ско-
ром времени открытие торгпредства 
России в королевстве. Имя первого 
торгпреда стало известно накануне 
визита Сергея Лаврова в Эр-Рияд. Ру-
ководить торговой миссией будет 
Станислав Янковец, уже имеющий 
опыт работы с арабскими странами. 
Ранее он был гендиректором Рос-
сийско-арабского делового совета. 
Ему предстоит решать, как будет осу-
ществляться поставленная руковод-
ством двух стран задача — довести 
к 2024 году российско-саудовский то-
варооборот до $5 млрд. Пока он едва 
превышает $1,5 млрд. Предполагает-
ся и развитие военно-технического 
сотрудничества. Соответствующее 
распоряжение было подписано пра-
вительством РФ в середине февраля.

Министры были полны оптимиз-
ма и по вопросам, касающимся неф-
тяного рынка. «У нас есть общее мне-
ние о том, что необходимо развивать 
сотрудничество на мировом рынке 
углеводородов, плотно координи-
ровать наши действия, в том числе 
в формате ОПЕК+. Мы не видим на 
данном этапе каких-то событий, ко-
торые (если они реализуются) подо-
рвут интерес к нашему взаимному 
сотрудничеству»,— сказал Сергей 
Лавров. И резюмировал: «Это объек-
тивная данность, и она имеет долгос-
рочный, устойчивый характер».

«Мощный шаг»  
на пути к мимо в Донбассе

Руководитель украинского цен-
тра политического анализа «Пен-
та» Владимир Фесенко сообщил „Ъ“, 
что кластеры, скорее всего, означа-
ют «некие блоки взаимосвязанных 
вопросов, которые могут быть осно-
вой для компромисса». По сути, речь 
идет об уточнении отдельных пун-
ктов минских соглашений. Говоря 
о «новом плане» Украины, эксперт 
предположил, что «речь идет о некой 
новой версии „дорожной карты“ по 
реализации минских соглашений».

То, что такой документ существу-
ет и «мигрирует где-то в „норманд-
ском формате“ на уровне заседа-
ний советников», подтвердил „Ъ“ 
представитель самопровозглашен-
ной Луганской народной республи-
ки (ЛНР) в политической подгруппе 
ТКГ Родион Мирошник. По его сло-
вам, это не первый подобный до-
кумент, который предлагает Киев. 
«Есть принципиальная проблема: 
Украина занимается имитацией 
бурной деятельности и вносит раз-
ные документы в разные переговор-
ные форматы»,— отметил господин 
Мирошник, назвав заявление Анд-
рея Ермака «очередным информа-
ционным всплеском со стороны Ук-
раины». В том же ключе высказался 
первый зампред комитета Совета фе-
дерации по международным делам 
Владимир Джабаров. «Но думаю, 
в Киеве просто готовы изобретать 
велосипед, чтобы просто не выпол-
нять эти соглашения»,— сказал он 
«РИА Новости».

Напомним, что в ноябре прош-
лого года стороны уже пытались 
согласовать «дорожную карту» 
урегулирования конфликта, два ва-
рианта которой тогда представили 
Киев и Донбасс. Успехом эта попытка 
не увенчалась. Пока же главное до-

стижение переговоров, как подчер-
кивают на Украине, это перемирие. 
«На сегодняшний день наиболее зна-
чимым достижением является мно-
гомесячный режим прекращения 
огня, который, к сожалению, быва-
ет с элементами провокаций»,— от-
метил Андрей Ермак. По его словам, 
«сегодня существуют все условия, 
чтобы этот режим выполнялся», но 
в последние месяцы «провокации 
критически увеличивались».

Действительно, то, что ситуация 
в Донбассе обострилась, не скрыва-
ют ни в Киеве, ни в самопровозгла-
шенных республиках. По словам 
Родиона Мирошника, с 28 февра-
ля число обстрелов увеличилось 
в пять-шесть раз. «Обстреливают из 
гранатометов, „Грады“ (украинские 
военные.— „Ъ“) использовали»,— 
сказал он „Ъ“. «С января перемирие 
де-факто прервано, случился рез-
кий всплеск — десять погибших, 
а в феврале — 11,— также отметил 
господин Фесенко.— Первые нару-
шения были уже в сентябре. И пе-
риодически, один-два раза в месяц, 
были грубые нарушения со сторо-
ны пророссийских боевиков. Наши 
источники говорят, что в этом уча-
ствуют российские снайперские 
группы, которые приезжают по-
тренироваться в Донбасс. У нас это 
рассматривают как традиционную 
военную тактику России с целью 
принудить Украину выполнять рос-
сийские условия».

По данным же мониторинговой 
миссии ОБСЕ, 9 марта в Донбассе 
всего было зафиксировано 114 на-
рушений режима тишины. Для срав-
нения, 9 декабря таких нарушений 
было 61, а 9 сентября — одно. Соглас-
но последнему двухнедельному от-
чету ОБСЕ, с 8 по 21 февраля было 
установлено 2048 случаев наруше-
ния перемирия.

Несмотря на провал переговор-
ного процесса, в Киеве утвержда-
ют, что готовится новая встреча ли-
деров «нормандской четверки». Об 
этом, в частности, во вторник за-
явил Владимир Зеленский. «Я это 
сказал нашим западным партне-
рам: не будет встречи в „норманд-
ском формате“, я найду формат, 
когда встречусь с каждым из этих 
лидеров „нормандской четверки“. 
Как говорят, если гора не идет к Ма-
гомету, то ничего страшного — зна-
чит, я встречусь с каждым отдель-
но»,— добавил украинский лидер, 
не поясняя, как именно он намерен 
переговорить тет-а-тет с президен-
том РФ Владимиром Путиным.

Для РФ такие заявления стали 
сюрпризом. «По саммиту никаких 
договоренностей нет, поскольку не 
выполнены все основные условия, 
необходимые для создания такой 
встречи на высшем уровне»,— про-
комментировал в среду Андрей Ру-
денко. «Любая встреча, тем более на 
высшем уровне, должна быть хоро-
шо подготовлена, в данном случае 
лучшей подготовкой может и долж-
но быть выполнение ранее достиг-
нутых договоренностей,— сказал 
Дмитрий Песков.— В первую оче-
редь мы говорим о минском ком-
плексе мер, во вторую очередь гово-
рим о тех договоренностях, которые 
были достигнуты (на саммите „чет-
верки“ в декабре 2019 года.— „Ъ“) 
в Париже».

Однако возможность встречи го-
спод Зеленского и Путина Дмитрий 
Песков исключать не стал. «Вы зна-
ете, что президент Путин никогда 
не отвергает априори какие-либо 
встречи, тем более встречи, кото-
рые могут быть результативными 
и могут принести пользу всем»,— 
сказал он.

Марина Коваленко

Сергея Лаврова 
радушно принимали 
в Эр-Рияде, где затаили 
на США обиду на то, что те 
возложили на наследного 
принца королевства 
ответственность 
за убийство саудовского 
журналиста (слева — глава 
МИД Саудовской Аравии 
Фейсал бен Фархан)  ФОТО 

ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ

Присяжные имеют значение
Судебный процесс по делу Джорджа Флойда  
начался с проблем

В США начался самый громкий 
судебный процесс последнего 
времени — рассмотрение дела 
о вероятном убийстве полицей-
ским Дереком Шовином афро-
американца Джорджа Флой-
да. Подготовка к рассмотрению 
дела по существу, намеченно-
му на конец марта, столкнулась 
с проблемой набора присяжных. 
В стране сложно найти челове-
ка, который бы не слышал о про-
гремевшем на весь мир в мае 
2020 года убийстве, не знал бы 
о последовавших акциях проте-
ста и не имел бы своего мнения 
по этому вопросу.

«Это несправедливо, ведь мы все 
люди, не так ли?» — эта фраза жен-
щины-кандидата в присяжные сто-
ила ей места в коллегии, посколь-
ку адвокат Дерека Шовина Эрик 
Нельсон счел ее необъективной. 
Господин Нельсон сообщил суду, 
что, заполняя опросник для потен-
циальных присяжных, женщина 
к тому же написала, что хочет участ-
вовать в процессе, чтобы «выразить 
мнение по поводу несправедли-
вой смерти Джорджа Флойда». Не-
смотря на то что она изъявила го-
товность поменять мнение в случае 
предоставления убедительных до-
казательств, Эрик Нельсон восполь-
зовался правом заявить 15 канди-
датам отвод без всякой причины 
и отстранил ее от участия в деле.

Первым присяжным стал белый 
мужчина, химик по профессии, ко-
торый заявил, что мыслит аналити-
чески, опирается на факты и с виде-
озаписью, на которой запечатлена 
смерть Джорджа Флойда, незнаком, 
видел только фотографию. Движение 
«Жизни черных имеют значение» 

(Black Lives Matter) он поддержива-
ет, однако одноименную обществен-
ную организацию — нет. Также скеп-
тически он относится к движению 
«Синие жизни имеют значение», за-
щищающему права полицейских, 
поскольку считает, что все жизни зна-
чимы одинаково. «Опираться буду на 
услышанное в суде»,— пообещал он 
участникам процесса.

Вторым присяжным стала жен-
щина, чей дядя служит в поли-
ции. Она пообещала, что этот факт 
не скажется на ее объективности. 
К Дереку Шовину, которого видела 
на видео с места происшествия, от-
носится отрицательно, однако лич-
но его не знает и отношение к нему 
готова поменять. «Это видео про-
сто очень расстраивает. Никто не 
хочет видеть, как умирает человек, 
по своей вине или по чьей-либо 
еще»,— пояснила она. Третий при-
сяжный (аудитор) также пообещал 
быть беспристрастным.

Джорджа Флойда представляла 
сестра Бриджетт — она заявила, что 
вся семья радуется началу процесса 
и молится за осуществление право-
судия. Дерек Шовин, отпущенный 
на свободу под залог в $1 млн, при-
был самостоятельно: он сидел мол-
ча и делал пометки в дневнике.

Его обвиняют в умышленном 
убийстве второй степени (без отяг-
чающих обстоятельств) и непред-
умышленном убийстве. Рассматри-
вается также вопрос о том, чтобы 
выдвинуть и обвинение в убийстве 
третьей степени (по законодатель-
ству штата Миннесота таковым счи-
тается грубое неуважение к челове-
ческой жизни, по неосторожности 
повлекшее смерть). Чтобы доказать 
убийство второй степени, прокуро-

рам необходимо будет убедить при-
сяжных, что Дерек Шовин совершил 
нападение на Джорджа Флойда, что 
стало значительным фактором в на-
ступлении его смерти. Для убийства 
третьей степени необходимо лишь 
доказать, что полицейский проде-
монстрировал грубое безразличие 
к человеческой жизни.

Ожидается, что рассмотрение 
по существу начнется в конце мар-
та. Трое бывших коллег господина 
Шовина в нынешнем процессе не 
участвуют: рассмотрение дела об 
их вероятном соучастии начнется 
в августе.

Судья Питер Кейхилл, рассмотрев 
несколько ходатайств, обрисовал 
ход будущего процесса. Присяжным, 
например, расскажут, что господин 
Шовин перестал работать в поли-
ции, однако не будут говорить, что 
его уволили. Также не будет озвучен 
тот факт, что власти города предлага-
ли семье Джорджа Флойда решить 
вопрос путем досудебного соглаше-
ния. Оба факта подразумевают вину 
подсудимого. Кроме того, судья по-
зволил участвовать в процессе сви-
детелю: женщина-пожарный (она 
зафиксирована в видеоролике) при-
зывала господина Шовина прове-
рить пульс господина Флойда. Ей, од-
нако, не дадут публично рассуждать 
на тему, можно ли было его спасти 
в случае вмешательства.

Само здание суда также было го-
тово к началу процесса: вокруг него 
установили заграждения с колючей 
проволокой. Пока протесты мир-
ные: люди приходят к суду с таблич-
ками вроде «Требуем правосудия 
для Джорджа Флойда» и «Требуем 
осуждения полицейских-убийц».

Алексей Наумов
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29036,56 (+8,62)
РТС 1479,57 (–2,28)
FTSE 100 6725,6 (–4,74)

DAX 30* 14540,25 (+102,31)
DJIA* 32259,03 (+426,29)
NASDAQ Composite* 13119,137 (+45,312)

*На 20:50.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.03.21
Австралийский доллар 56,8918
Английский фунт 102,8258
Белорусский рубль 12,7590
Датская крона* 11,8223

Доллар США 74,0393
Евро 87,9587
Индийская рупия** 10,1365
Казахский тенге** 17,6016

Канадский доллар 58,4183
Китайский юань* 11,3691
Норвежская крона* 87,1307
СДР 105,6918

Сингапурский доллар 54,9212
Новая турецкая лира 97,0689
Украинская гривна* 26,7712
Шведская крона* 86,7733

Швейцарский франк 79,6464
Японская иена** 68,0477
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Нефтяникам подкинут на бензин
Власти увеличат расходы на сдерживание внутренних цен на топливо

Правительство пошло навстречу неф-
текомпаниям, которым в условиях ро-
ста цен на нефть и по-прежнему слабо-
го рубля все труднее было выполнять 
поставленную перед ними политиче-
скую задачу и сдерживать розничные 
цены на топливо в рамках инфляции. 
Теперь власти согласились увеличить 
компенсации нефтекомпаниям за по-
ставки топлива на внутренний рынок, 
скорректировав параметры демпфи-
рующего механизма. Эксперты оце-
нивают рост компенсаций в 135 млрд 
руб. в год. Против увеличения демпфе-
ра традиционно выступал Минфин, од-
нако его позиция смягчилась на фоне 
перспектив существенных дополни-
тельных доходов бюджета из-за роста 
цен на нефть.

Правительство изменит формулу демп
фирующего механизма с тем, чтобы увели
чить выплаты нефтекомпаниям за постав
ку топлива на внутренний рынок. Такое 
решение было принято по итогам совеща
ния у вицепремьеров Александра Новака 
и Дмитрия Григоренко с нефтекомпания
ми. Демпфер был придуман для того, чтобы 
избежать резких колебаний цен на топли
во внутри страны изза изменения внеш
ней конъюнктуры. Согласно формуле, пра
вительство компенсирует нефтекомпаниям 
часть разницы между экспортной ценой то
плива и так называемой внутренней ин
дикативной ценой (она установлена как 
константа и никак не связана с реальной 
динамикой оптовых цен). Если эта разница 
становится отрицательной — то есть цены 
внутри России выше экспортных,— то уже 
нефтяники доплачивают в бюджет.

Согласно закону, внутренние индикатив
ные цены, используемые для расчета дем
пфера, ежегодно индексируются на 5%. Для 
нефтекомпаний это означает, что как реаль

ные оптовые цены, так и розничные цены 
должны расти как минимум таким же тем
пом, иначе выплаты по демпферу или маржа 
АЗС будут снижаться. В 2020 году изза пан
демии розничные цены на топливо, по дан
ным Росстата, выросли лишь на 2%. В янва
ре глава «Газпром нефти» Александр Дюков 
предложил изменить темп индексации вну
тренних индикативных цен, привязав их 
к темпу роста цен в рознице. Участники со
вещания 10 марта фактически согласились 
с этой идеей. Более того, решено снизить ин
дикативные цены демпфера «в соответствии 
с фактическими темпами роста розничных 
цен в 2019–2020 годах». Это должно улучшить 
экономику НПЗ и создать условия для изме

нения конечных розничных цен не выше го
довой инфляции, считают в Белом доме.

Корректировка демпфера назревала, по
скольку в этом году на фоне роста цен на 
нефть до прошлогодних значений курс ру
бля все еще остается значительно слабее, 
чем год назад. Это означает, что экспортные 
цены на топливо в рублях растут, что неми
нуемо должно повлечь и рост оптовых цен 
внутри страны. По данным СПбМТСБ, оп
товая цена на Аи92 10 марта вплотную при
близилась к максимумам мая 2018 года, уве
личившись до 54,9 тыс. руб. за тонну. Аи95 
стоил 56,2 тыс. руб. за тонну, на 1,5 тыс. руб. 
за тонну меньше исторического максиму
ма, достигнутого летом 2020 года. Отметим, 

что решение по корректировке демпфера 
было принято сразу после встречи ОПЕК+ 
на прошлой неделе, где было принято реше
ние отказаться от существенного роста добы
чи нефти в апреле.

Против изменения демпфера выступал 
Минфин, который опасался роста расходов 
бюджета и предлагал вернуться к корректи
ровке механизма лишь в 2024 году. Однако 
эта проблема стала менее острой, учитывая 
рост цен на нефть, который, как заявил 10 
марта Александр Новак, принесет 2,5 трлн 
руб. дополнительных доходов при средне
годовой цене $60 за баррель. В Минфине 10 
марта не ответили на запрос „Ъ“.

По оценке Сергея Ежова из Vygon Consult
ing, если использовать для пересчета дем
пфера индексы Росстата для потребитель
ских цен на бензин и дизтопливо в 2019 
и 2020 годах, величина демпфера увеличит
ся на 135 млрд руб. в год. Эти деньги не пол
ностью перейдут НПЗ, отмечает эксперт, но 
в наибольшей степени будут поддержаны за
воды с высокой долей поставок на внутрен
ний рынок, которые сейчас убыточны. По 
его оценке, эффект составит до 800 руб. на 
тонну переработанной нефти. По мнению 
Сергея Ежова, вполне возможно, что коррек
тировка демпфера за 2019 и 2020 годы будет 
распространена задним числом, что увели
чит выплаты нефтяникам в 2021 году. Так 
и было сделано летом 2018 года, когда изме
нения демпфера были применены на пери
од до принятия закона, напоминает эксперт. 
По его мнению, некорректно расценивать 
пересчет демпфера как выпадающие бюд
жетные доходы: «Изначально были установ
лены нереалистичные параметры. Вариан
тов, при которых индексация продолжалась 
бы в том же темпе до 2024 года и при этом 
сохранялось ограничение на рост цен АЗС, 
в любом случае не было».

Дмитрий Козлов
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Исходя из последних данных ЦБ, на 
каждого россиянина, включая пенси
онеров и детей, приходится в среднем 
две банковские карты. Причем 86% 
их — дебетовые, на которых гражда
не размещают собственные средства.

Как правило, с такими картами все 
просто: положил средства или полу
чил зарплату — и тратишь. В отличие 
от кредиток, при оплате товаров или 
услуг комиссии при платежах такими 
картами с держателей обычно не взи
маются вне зависимости от вида опе
раций, как и при снятии наличных 
в собственной сети.

Однако из любого общего правила 
есть вполне легальные исключения. 
Например, Альфабанк, установив
ший комиссии в размере 199 руб. за 
проведение по дебетовым картам ква
зикэшопераций. Как следует из само
го названия, это платежи в адрес сер
висов, которые позволяют вывести 
деньги в наличные (перевод на элек

тронный кошелек, оплата дорожных 
чеков, покупка лотерейных биле
тов, переводы в букмекерские кон
торы и др.). В случае с кредитками та
кие операции часто приравниваются 
к снятию наличных со всеми вытека
ющими последствиями, в том числе 
в виде комиссий.

А вот с историями, когда комис
сию за квазикэш берут с держате
лей дебетовых карт, лично я столк
нулась впервые, когда на banki.ru 
появилось несколько жалоб на спи
сание комиссий за квазикэшопера
ции именно по дебетовым картам 
Альфабанка. «Карточка дебетовая, 
и на ней лежит кэш. Понятие „квази
кэш“ мне непонятно»,— сетует один 
из клиентов банка. «Не буду говорить 
о том, что никакого предупреждения 
не было — ни до списания, ни во вре
мя, ни после»,— негодует другой. Но 
банк подстраховался и своевремен
но изменил тарифы обслуживания 
карт: данные о комиссиях за квази
кэш по дебетовым картам можно най
ти, правда, на сайте банка. Но не каж
дый клиент «заплывает так далеко».

И ведь к банку не придерешься. 
Как сообщили в ЦБ, этот вопрос на
ходится в области гражданскопра
вовых отношений банка и клиента, 
в которые Банк России не вмешивает
ся. Юристы сходятся во мнении, что 
оспорить такие комиссии не удастся, 
хотя и признают, что, имея несколь
ко карт, запомнить, за что можно, а за 
что нельзя платить каждой из них 
без комиссии, проблематично. Эта 
информация должна быть представ
лена наглядно, но такой нормы в за
конодательстве нет — этакий «регу
лятивный пробел».

В Альфабанке сообщили, что за
интересованы в том, чтобы клиенты 
пользовались картами для покупок 
в магазинах. Нужно снять налич
ные — всегда можно без всякой ко
миссии воспользоваться одним из 
банкоматов сети банка и его парт
неров. Вот и стимулирует банк руб
лем «правильную» платежную актив
ность клиентов.

Дебетовая карта  
воспринимается  
как кошелек, где лежат 
собственные деньги, 
тем удивительнее  
кажутся истории,  
когда банки пытаются 
заработать на комис-
сиях за квазикэш  
с таких карт

Премьеру предъявили вещественные обстоятельства
Нефтекомпании боятся штрафов изза отсутствия методик по выбросам

Нефтекомпании вслед за металлургами 
пожаловались в правительство на от-
сутствие утвержденных методик расче-
тов выбросов загрязняющих веществ. 
Они опасаются, что ситуация обернет-
ся для них крупными штрафами, хотя 
в Минприроды заверяют, что подобно-
го не случится.

Главы крупнейших российских нефтяных 
компаний пожаловались премьерминистру 
Михаилу Мишустину на ситуацию, связан
ную с методиками расчета выбросов загряз
няющих веществ. Как писал „Ъ“ 18 декабря 
2020 года, Минприроды фактически отмени
ло действие старых методик, однако не одо
брило им замены. По словам источников „Ъ“, 
письмо подписали главы «Роснефти» Игорь 
Сечин, ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов, «Газпром 
нефти» Александр Дюков, «Сургутнефтега
за» Владимир Богданов и «Татнефти» Наиль 
Маганов. Нефтяники пишут, что текущая си
туация чревата колоссальными платежами 
за негативное воздействие с применением 
100кратного повышающего коэффициен
та, ухудшением финансовых результатов де

ятельности отрасли и отказами в получении 
комплексных экологических разрешений.

Нефтяники просят правительство при
нять меры для скорейшего включения в пе
речень Минприроды всех методик, которые 
действовали ранее. Кроме того, главы ком
паний считают, что «актуализация методиче
ской базы для расчета нормативов выбросов 
в атмосферный воздух является обязанно
стью уполномоченных ФОИВов». Поэтому 
они предлагают отнести методики к доку
ментам технического регулирования и «ор
ганизовать их разработку и актуализацию по 
аналогии с разработкой и актуализацией ин
формационнотехнических справочников 
наилучших доступных технологий (НДТ)».

В нефтекомпаниях не предоставили ком
ментарий, в аппарате правительства заяви
ли „Ъ“, что письмо пока не поступило. На 
отсутствие утвержденных методик уже жа
ловалось лобби металлургов «Русская сталь» 
(см. „Ъ“ от 2 марта). По оценкам «Русской ста
ли», в результате могут быть отменены или 
перенесены инвестиционные проекты в ме
таллургии на 70 млрд руб.

В Минприроды заявили „Ъ“, что предпри
ятия не успели вовремя среагировать на вве
денные требования и не разработали мето
дики в соответствии с новыми правилами, 
хотя министерство и Росприроднадзор не
однократно указывали бизнесу на необходи
мость разработки методик расчета выбросов. 
С 2016 года в Минприроды поступили заяв
ки только от 11 организаций, указывают в ми
нистерстве. Там добавили, что Минприроды 
продлит до 1 июля срок, в течение которого 
можно будет пользоваться старыми методи
ками, не включенными министерством в пе
речень. Кроме того, Минприроды готовит из
менения в свой соответствующий приказ 
№341 от 31 июля 2018 года, который позво
лит по упрощенному порядку вносить в пе
речень ранее разработанные и используемые 
сейчас методики расчета выбросов. Все это 
позволит компаниям избежать санкций, ко
торые предусматривает экологическое зако
нодательство, подчеркивают в министерстве.

Наличие научно обоснованных количест
венных и качественных параметров для рас
чета нормативов выбросов — это вопрос, ко

торый не должен решаться регулятором без 
консультаций с бизнесом, говорит дирек
тор института экологии ВШЭ Борис Моргу
нов. Однако он считает, что предложение 
запустить процесс, похожий на разработку 
справочников НДТ, выглядит желанием дать 
задание ведомствам на годы вперед. Управ
ляющий партнер юридической компании 
«Иккерт и партнеры» Павел Иккерт обраща
ет внимание, что справочники НДТ утвер
ждаются Росстандартом. По мнению юриста, 
предложение нефтяников мало реалистично. 
«Вопервых, это повысит нагрузку на Росстан
дарт, что, скорее всего, приведет в конечном 
итоге к увеличению сроков утверждения. 
Вовторых, это потребует передачи значи
тельной части профильных, к тому же полу
ченных относительно недавно — в 2016 году, 
полномочий от Минприроды к Росстандар
ту, подчиненному Минпромторгу, что, мягко 
говоря, не добавляет шансов на реализацию 
инициативы»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Покупателям захотелось праздника
Трафик торгцентров вырос

Ожидание Международного женского 
дня стимулировало жителей Москвы 
и Санкт-Петербурга чаще ходить в торг-
центры: разрыв Shopping Index (отра-
жает количество посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) со значени-
ями прошлого года в предпразднич-
ный период сократился. Несмотря на 
возвращение покупателей, ритейлеры 
пока пессимистично оценивают буду-
щее. Возросший трафик не позволяет 
сетям увеличивать продажи. Не внуша-
ет оптимизма и стремление владельцев 
торгцентров повысить ставки в пред-
дверии низкого сезона.

Предпраздничный спрос помог торгцент
рам привлечь дополнительных посетителей. 
Показатель Shopping Index в Москве в пери
од 2–8 марта оказался на 16,1% ниже анало
гичного значения прошлого года; в СанктПе
тербурге — на 13,6%. Такие данные приводит 
Watcom Group. Эти показатели значительно 
лучше среднего падения по итогам первых 
девяти недель года, которое оценивается 
в 24,3% и в 24,9% соответственно. Президент 

Watcom Group Роман Скороходов связыва
ет позитивную динамику с праздничным 
настроением россиян и улучшившейся эпи
демиологической обстановкой. Президент 
Baon Илья Ерошенко подтверждает, что по
сещаемость улучшилась относительно фев
раля. В первую неделю марта в Москве сопо
ставимый трафик был на 20% ниже 2020 года, 
в Петербурге — на 7%, тогда как в феврале па
дение было около 25%. Но господин Скоро
ходов предупреждает, что делать выводы по 
итогам одной недели преждевременно.

Свою роль на рынке начинает играть и эф
фект снижающейся базы: в марте 2020 года 
пандемия уже начинала оказывать негатив
ный эффект на рынки торговой недвижимо
сти. Так, в Москве 2–8 марта 2020 года Shop
ping Index был на 3,2% ниже, чем в 2019 году. 
В Петербурге год назад тренд пока не чувст
вовался: аналитики зафиксировали неболь
шой рост значения. Хотя директор департа
мента торговой недвижимости JLL Полина 
Жилкина отмечает, что сейчас в некоторых 
московских торгцентрах трафик практи
чески вернулся к уровню 2019 года. «Это 

 связано как с сезонным спросом, так и с рас
продажами»,— отмечает она. Позитивный 
эффект, по ее мнению, оказывает и новост
ной фон о вакцинации и снижении заболе
ваемости COVID19.

Мнения самих операторов торгцентров 
при этом разделились. Управляющий парт
нер «Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов 
говорит, что в предпраздничные даты актив
ность покупателей не уступала докризисным 
значениям. А заместитель гендиректора «Гор
бушкина двора» Венера Хамидулина настрое
на более осторожно, отмечая, что трафик объ
екта перед мартовскими праздниками вырос 
на 5–10% относительно февраля.

Госпожа Хамидулина добавляет, что 
в этом году перед 8 марта распродажи ока
зались менее масштабными, чем до кризи
са. Сами ритейлеры пока действительно на
строены пессимистично. В OR Group (ранее 
ГК «Обувь России») и сети «Леонардо» отмети
ли, что предпраздничный трафик в магази
нах был заметно хуже, чем в 2019 году. Один 
из одежных ритейлеров рассказывает, что 
в последнее время трафик в магазинах дей

ствительно вырос, чего нельзя сказать о про
дажах. Алексей Ванчугов соглашается, что 
возникший перед 8 марта ажиотаж не смог 
глобально улучшить ситуацию для ритейле
ров. Он связывает это с наличием у сетей не
эффективных магазинов и высокими ставка
ми аренды торговых площадей.

Аналитик департамента торговой недви
жимости Accent Capital Анастасия Костома
хина считает, что на этом фоне многие торг
центры испытывают затруднения с поиском 
новых арендаторов. Госпожа Жилкина при 
этом уверена, что на фоне улучшения по
сещаемости собственники будут стремить
ся отказаться от предоставленных ритейле
рам скидок. Небольшого роста эксперт ждет 
уже в ближайшей перспективе. Хотя руко
водитель отдела разработки концепций тор
говых центров CBRE Иван Артемов с таки
ми прогнозами пока не торопится: впереди 
лето — традиционно низкий сезон на рын
ке торговой недвижимости.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рост экспортных цен и стиму-
лирование внутреннего спро-
са со стороны государства мо-
гут положительно сказаться 
на российском рынке пилома-
териалов в 2021 году. По оценке 
WhatWood, выпуск может уве-
личиться на 7%, до 45 млн ку-
бометров, после падения по-
чти на 5% в 2020 году. Уже сей-
час цены подбираются к макси-
мумам за несколько лет на фоне 
восстановления закупок со сто-
роны Китая.

Производство пиломатериалов 
в России в 2021 году восстановится 
после снижения в пандемию и до-
стигнет уровня 45 млн кубометров, 
ожидают эксперты WhatWood. По 
оценкам агентства, в 2020 году объ-
ем выпуска сократился на 4,6%, до 
42 млн кубометров. Средние цены 
на пиломатериалы российских про-
изводителей были достаточно низ-
кими: сосновые пиломатериалы из 
Сибири — $233 за кубометр (CFR), 
еловые пиломатериалы из европей-
ской части страны — $231.

По оценкам агентства, в 2020 
году объем продаж пиломатериа-
лов на внутреннем рынке снизил-

ся на 2%, до 11 млн кубометров. При-
мерно на столько же сократились 
объемы ввода жилья (до 80,6 млн 
квадратных метров, по данным 
Росстата). Причем ввод площадей 
в многоквартирных домах снизился 
на 4%, в то время как в индивидуаль-
ном домостроении этот показатель 
вырос на 1%, что стало последстви-
ем пандемии. Рост этого сегмента 
будет поддерживать спрос на пи-
ломатериалы внутри страны, счи-
тают в WhatWood, учитывая также 
возможные меры государственного 
стимулирования. Так, одной из мер 
станет введение норматива исполь-
зования не менее 20% деревянных 
конструкций при строительстве 
жилых домов и объектов социаль-
но-культурного назначения. Соот-
ветствующее постановление прави-
тельства Минпромторг предлагает 
выпустить к июлю. Также прави-
тельство совместно с ЦБ прораба-
тывает меры для того, чтобы дере-
вянный дом был полноправным 
участником программы льготного 
ипотечного кредитования.

Экспорт пиломатериалов из Рос-
сии по итогам 2020 года снизился на 
6% в стоимостном выражении, со-

ставив 31 млн кубометров. Поставки 
российской продукции на крупней-
ший рынок сбыта — Китай — снизи-
лись на 12%, до 9,5 млн кубометров. 
При этом, отмечают эксперты, Ки-
тай в прошлом году изменил струк-
туру закупок, сократив их со сто-
роны поставщиков качественных 
хвойных пиломатериалов — России 
и Канады — и нарастив со стороны 
Белоруссии (на 115%), Бразилии (на 
39%), Германии (на 36%). Такой рост 
в WhatWood объясняют поставка-
ми низкосортных пиломатериалов 
для производства поддонов и упа-
ковки, в то время как сокращение 
предложения в основном наблюда-
лось в отношении пиломатериалов 
более высокого качества, которые 
были переориентированы на рын-
ки США и Европы.

В целом Китай в 2020 году сокра-
тил импорт на 9%, до 34 млн кубо-
метров. Эта ситуация отразилась 
на запасах пиломатериалов в пор-
тах Китая, которые на начало 2021 
года опустились до рекордно низ-
ких уровней. Так, запасы в порту 
Тайцан в январе 2021 года составля-
ли 0,6 млн кубометров, в феврале — 
около 0,8 млн кубометров. Это в два 

раза ниже, чем в среднем в 2020 году, 
отмечают в WhatWood. В результате 
в феврале экспортные цены на пи-
ломатериалы выросли до максиму-
ма за последние несколько лет. Так, 
стоимость еловых пиломатериалов 
с Северо-Запада России составила 
$310–315 за кубометр (CFR Шанхай). 
Ожидается, что в марте она может до-
стигнуть $350 за кубометр. Цены на 
сосновые пиломатериалы из Сиби-
ри были на уровне $305–315 за кубо-
метр (ожидается рост до $330 за ку-
бометр).

Вице-президент Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров 
Андрей Фролов подтверждает, что 
2020 год стал сложным для россий-
ских и глобальных поставщиков, так 
как продолжилась наметившаяся 
в конце 2019 года тенденция к сни-
жению спроса и цен на пиломатери-
алы и фанеру. Стоимость этих про-
дуктов упала как минимум на 20%. 
Сейчас, говорит он, ситуация совсем 
другая: европейские и азиатские 
импортеры активно ведут закупки, 
а цены растут. По мнению господи-
на Фролова, такая тенденция сохра-
нится по крайней мере до сентября.

Ольга Мордюшенко

Для полного дощастья
Спрос на пиломатериалы восстанавливается после пандемии

Обеспокоенные резким ростом 
экспорта березового шпона 
производители фанеры хотят 
добиться включения материа-
ла в ЛесЕГАИС, что может при-
вести к ограничению поставок. 
Эту меру с Минпромторгом об-
суждает Ассоциация предпри-
ятий мебельной и деревообра-
батывающей промышленно-
сти России (АМДПР). В организа-
ции также рассматривают воз-
можность включения в систему 
и сведений о реализации ДСП, 
что в перспективе должно по-
мочь «обелить» мебельный ры-
нок, нелегальная доля которого 
оценивается в 40 млрд руб.

В Минпромторге обсуждается 
возможность включения в ЛесЕГА-
ИС (единая государственная инфор-
мационная система учета древеси-
ны и сделок с ней) березового шпона 
и древесно-стружечных плит (ДСП). 
Об этом „Ъ“ рассказал гендиректор 
АМДПР Тимур Иртуганов. В Мин-
промторге заявили, что готовы рас-
смотреть предложения в случае по-
ступления консолидированной 
и аргументированной позиции.

Господин Иртуганов говорит, что 
предложение о включении в ЛесЕ-
ГАИС березового шпона изначально 
прозвучало со стороны самого Мин-
промторга в качестве меры поддер-
жки российских производителей 
фанеры. По его словам, в 2020 году 

комбинаты столкнулись с дефици-
том этого материала, поскольку на 
фоне девальвации рубля многие по-
ставщики переориентировались на 
внешние рынки, отказавшись от 
работы на внутреннем. Стоимость 
фанеры на этом фоне, по оценкам 
АМДПР, за последние полгода выро-
сла на 25–30%.

Тимур Иртуганов напоминает, что 
в 2017–2018 годах аналогичная ситу-
ация была с фанерным кряжем — 
материалом для производства шпо-
на. Впоследствии его экспорт был 
ограничен. Но в 2020 году стало оче-
видно, что некоторые производите-

ли переориентировались с заготов-
ки и экспорта фанерного кряжа на 
производство и экспорт березово-
го шпона — полуфабриката, кото-
рый под ограничения не подпадает, 
рассказывает он. Господин Иртуга-
нов объясняет это низким порогом 
входа на рынок. По его словам, орга-
низация лущильного предприятия 
требует около 750 тыс. руб., а строи-
тельство фанерного завода обходит-
ся в 7–8 млрд руб.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт называет ключевым 
риском для производителей бере-
зового шпона потерю в перспекти-
ве прибыли от продажи продукции 
на экспортные рынки. «Мера создаст 
базу для более тщательного контр-
оля со стороны госорганов: если бу-
дет замечен перекос в сторону экс-
порта, в дальнейшем он может быть 
ограничен»,— рассуждает он. По 
словам эксперта, дополнительные 
сложности у производителей могут 
появиться из-за необходимости пе-
ресмотреть логистику в сторону вну-
тренних потребителей.

Вместе с включением в ЛесЕГАИС 
березового шпона АМДПР рассма-
тривает возможность аналогичных 
мер для ДСП. Эта мера необходима 
уже мебельной промышленности. 
По словам Тимура Иртуганова, сей-
час объем производимых плит зна-
чительно выше, чем выпускаемой 

мебели. В ассоциации считают, что 
ДСП массово используются на тене-
вом производстве. «Включение ДСП 
в ЕГАИС, по сути, вынудит произво-
дителей и покупателей отчитывать-
ся об их использовании, таким обра-
зом, мы сможем объективно оценить 
объем существующей проблемы»,— 
рассказывает господин Иртуганов. 
Гендиректор «Первой мебельной фа-
брики» Александр Шестаков согла-
шается, что точно оценить оборот 
теневого производства мебели не-
возможно. Он предполагает, что речь 
идет примерно о 40 млрд руб.— это 
20% от общего объема рынка.

В АМДПР отмечают, что однознач-
ной позиции относительно включе-
ния ДСП в ЛесЕГАИС еще нет: в ор-
ганизации опасаются, что это может 
быть обременительно и для неболь-
ших производителей мебели. Хотя 
Павел Иккерт таких рисков не видит: 
документооборот, безусловно, возра-
стет, но это не потребует чрезмерных 
затрат, а от инициативы для отрасли 
больше плюсов, чем минусов. Ком-
мерческий директор Чаадаевского 
завода древесных плит Алексей Пе-
репелкин говорит, что включение 
ДСП в ЛесЕГАИС значительно не ска-
жется и на бизнесе производителей 
плит. «Все сырье, которое мы исполь-
зуем, уже прошло через систему»,— 
указывает он.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Находка для шпона
Мебельщики задумались об ужесточении контроля за сырьем

Последнее размещение ОФЗ  
оказалось самым слабым с точ-
ки зрения привлечения средств. 
На двух аукционах Минфин при-
влек 43 млрд руб., более чем 
в два раза меньше предыдуще-
го аукционного дня. С одной сто-
роны, Минфин предложил рын-
ку длинные бумаги, в том числе 
с погашением в 2035 году, на ко-
торые спрос традиционно ниже. 
Но с другой стороны, министер-
ству уже не требуется форсиро-
вать заимствования в бюджет 
на фоне высоких цен на нефть.

Состоявшиеся 10 марта безли-
митные аукционы по размещению 
ОФЗ завершились без рекордов. Ин-
весторам было предложено два вы-
пуска — семилетних и четырнадца-
тилетних облигаций с постоянным 
купонным доходом (ОФЗ-ПД). Но 
если неделю назад суммарный спрос 
составлял 193 млрд руб., то в этот раз 
он не превысил 86 млрд руб. В резуль-
тате Минфин разместил четырнадца-
тилетние бумаги на 33 млрд руб. по 
средневзвешенной доходности 7,01% 
годовых, а семилетние — менее чем 
на 10 млрд под 6,68% годовых. Столь 
низкий объем Минфин привлекал 
в последний раз 10 февраля.

Для удовлетворения более 77% за-
явок на четырнадцатилетние бума-

ги Минфину пришлось пойти на уве-
личение премии по доходности. По 
оценке главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, премия составила 9–10 б. п. 
к вторичному рынку, вернувшись 
на уровень начала февраля. «На вто-
рой аукцион инвесторы выставили 

более „агрессивные“ заявки, боль-
шая часть из которых была отсече-
на Минфином. В результате аукцион 
прошел с премией по средневзве-
шенной доходности 7 б. п. к средне-
му уровню вторичного рынка»,— от-
мечает господин Ермак.

Аналитики отмечают падение ин-
тереса к ОФЗ как со стороны внутрен-
них, так и иностранных инвесторов, 
которые в прошлый раз были доста-
точно активны. На прошлой неделе, 
по данным «ВТБ Капитала», на нере-
зидентов пришлось порядка 45% от 

общего объема размещения (более 
45 млрд руб.). По словам начальника 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Георгия Ващенко, сни-
жение интереса к ОФЗ происходит 
на фоне роста инфляционных ожи-
даний и отставания курса рубля от 
динамики цен на нефть. По итогам 
двух месяцев инфляция достигла 
5,67% в годовом выражении. Тако-
го высокого уровня не наблюдалось 
с ноября 2016 года. «Инвесторы опа-
саются, что ЦБ может ужесточить ри-
торику на предстоящем заседании, 
это может спровоцировать сниже-
ние цен облигаций»,— отмечает го-
сподин Ващенко.

Впрочем, Минфин уже не форси-
рует заимствования средств на дол-
говом рынке. В минувший вторник 
министр финансов Антон Силуанов 
заявил, что на частичное финанси-
рование расходов в этом году будут 
направлены бюджетные остатки 
прошлого года «с одновременным 
сокращением объема заимствова-
ний». С учетом текущих цен на нефть 
потребности в активности привле-
чения финансирования у Минфи-
на нет. «Рекордные уровни цен на 
нефть в рублевом выражении — с на-
чала года выше 4 тыс. руб. за баррель, 
а в марте превышавшие 5 тыс. руб. за 

баррель — позволят профинансиро-
вать все запланированные расходы 
за счет перенастройки параметров 
бюджетного правила»,— считает 
старший экономист банка «ФК От-
крытие» Максим Петроневич.

При этом в ближайшее время 
аналитики не ждут улучшения си-
туации с доходностью на долговом 
рынке. По словам начальника ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, давле-
ние на локальный рынок долга всех 
развивающихся стран сохраняет-
ся на фоне роста базовых долларо-
вых доходностей по мере восстанов-
ления американской экономики. 
«Мы не видим причин для роста до-
ходностей долгосрочных ОФЗ, в них 
уже заложена масса рисков, реали-
зация которых сейчас не выглядит 
очевидной. Под давлением может 
оказаться сегмент трех-пятилетних 
бумаг, которые наиболее чувстви-
тельны к текущим инфляционным 
рискам»,— отмечает господин Ев-
стифеев. Поддержку рынку может 
оказать снижение аппетита Минфи-
на по заимствованиям на первич-
ном рынке. По мнению аналитика, 
доходность выше 6,5% годовых по де-
сятилетним ОФЗ выглядит привлека-
тельной для покупки.

Виталий Гайдаев

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Газфонд» поте-
рял как минимум 2,8 млрд руб. 
из-за переоценки трех крупных 
инвестиций, которые в свою 
очередь инвестируют в Газпро-
мбанк (ГПБ). Триггером стало 
принятие за базовую оценку ак-
ций ГПБ, проведенную для раз-
мещения допэмиссии банка.  
Излишняя концентрация на ак-
тивах, для которых не существу-
ет рыночной оценки, приводит 
к значительной волатильности 
портфелей НПФ, что сказывает-
ся и на клиентах фондов, указы-
вают эксперты.

Стоимость акций трех компа-
ний — «Газкона», «Газ-Тека» и «Газ-сер-
виса», большая доля которых нахо-
дится на балансе НПФ «Газфонд», по 
данным компании «Российская оцен-
ка», на конец прошлого года снизи-
лась по сравнению с аналогичной 
прошлогодней оценкой более чем на 
4%, до 293,8 руб., 79 руб. и 293,1 руб. 
соответственно. Эти данные пред-
ставлены в отчете оценщика, разме-
щенном НПФ. В отличие от прошлых 
оценок, в том числе сделанных по за-
казу УК «Агана», управляющей ЗПИФ 
«Стратегические активы» (на балансе 
также находятся акции этих трех ком-
паний, а всеми паями владеет «Газ-
фонд»), за основу была взята оценка 
стоимости Газпромбанка (ГПБ), про-
веденная российской дочерней ком-
панией международной EY.

• «Газкон», «Газ-Тек» и «Газ-сервис» яв-
ляются техническими компаниями—
держателями активов, которые в на-
стоящее время в основном представ-
лены акциями ГПБ. После проведения 
допэмиссии, по расчетам „Ъ“, «Газко-
ну» принадлежит 14,6% банка, «Газ- 
Теку» — 8,8% и «Газ-сервису» — 12,8%.
По прошлогодним оценкам компа-

нии «Российская оценка», стоимость 
одной акции ГПБ составляла 704 руб. 
(проводилась три раза — на 31 дека-
бря 2019 года, 30 июня и 4 декабря). 
Однако в конце прошлого года Газ-
промбанк решил провести допэмис-
сию обыкновенных акций (см. „Ъ“ от 
17 ноября 2020 года). EY оценила на 
начало года рыночную стоимость од-
ной акции в 673 руб., или чуть более 
чем на 4% меньше, чем ранее оцени-
вал российский оценщик (резолютив-

ная часть отчета EY приведена в доку-
менте «Российской оценки»).

Потенциальными покупателями 
акций ГПБ по результатам допэмиссии 
по закрытой подписке, сообщал ранее 
банк, могли стать компания «Газпром 
капитал», УК «Лидер», НПФ «Газфонд 
Пенсионные накопления», ВЭБ.РФ, 
а также «Газкон». В начале марта Газ-
промбанк сообщил о завершении раз-
мещения акций, которых было прода-
но 37,1 млн штук на 25 млрд руб. Кто 
и в каких объемах выкупил допэмис-
сию, кредитная организация не рас-
крыла. Согласно данным «Газкона», 
компания выкупила 30% допэмис-
сии (11,1 млн акций) за 7,5 млрд руб. 
Немногим ранее, в феврале, «Газкон» 
сам провел допэмиссию, разместив 
25,5 млн акций в пользу «Газпром ка-
питала» по 293,8 руб. за штуку, выру-
чив за это 7,5 млрд руб., которые и ис-
пользовал для покупки акций банка.

Акции «Газкона», «Газ-Тека» и «Газ- 
сервиса» не имеют активного рын-
ка, а значит, оцениваются по второму 
или третьему уровню оценки, вклю-
чающей и отчет оценщика. На конец 
третьего квартала прошлого года их 
суммарная балансовая стоимость со-
ставляла 65,4 млрд руб. Из-за перео-
ценки на конец 2020 года стоимость 
компаний на балансе «Газфонда», по 
расчетам „Ъ“, уменьшится на 2,8 млрд 
руб. (около 0,6% от его пенсионных ре-
зервов). К снижению стоимости может 
привести и переоценка ЗПИФ «Страте-
гические активы» (в нем находилось 
14,3% «Газкона» до допэмиссии, 12,5% 
«Газ-Тека» и 13,8% «Газ-сервиса»). Все это 
соответствующим образом скажется 
на доходности «Газфонда», которую он 
показывает клиентам. В НПФ не отве-
тили на запрос „Ъ“.

«Любая повышенная концентра-
ция риска НПФ на каком-то одном ак-
тиве приводит к излишней волатиль-
ности всего портфеля фонда, а значит, 
и доходностей для клиентов»,— гово-
рит управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Тем более ри-
скованными, по его словам, являют-
ся вложения в активы без рыночной 
оценки. «Подобные вложения мо-
гут быть, например, чувствительны 
к подходам конкретного оценщика, 
а не только к финансовому состоянию 
актива»,— отмечает он.

Илья Усов

Нефтерубли потекли в бюджет
Минфин сокращает заимствования

У «Газфонда» 
переуценились 
ценности
НПФ подвели держатели  
акций Газпромбанка

Сейчас необходим  
механизм, позволяющий 

сбалансировать  
ситуацию в интересах  

обеспечения ДСП 
внутреннего рынка

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  
в феврале 2021 года

Ц И Т А Т А

43 миллиарда  
рублей
привлек Минфин  
на последних  
аукционах ОФЗ

«Снижение полной стоимости кре-
дита по ипотеке в феврале произош-
ло вопреки макроэкономическим 
факторам, а именно высоким темпам 
роста инфляции»,— указывает генди-
ректор ОКБ Артур Александрович. По 
его мнению, оно обусловлено в пер-
вую очередь «высокой конкуренци-
ей между крупнейшими игроками за 
привлечение качественных ипотеч-
ных заемщиков» (см. „Ъ“ от 2 февраля). 
Также снижение ставок обусловлено 
«различными акциями, проводимы-
ми банками и застройщиками в нача-
ле года», отмечает младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Ксения Якушкина.

В 2020 году льготные программы 
серьезно повлияли на динамику по 
ипотеке. По подсчетам главного экс-
перта «Русипотеки» Сергея Гордей-
ко, в прошлом году доля всех льгот-
ных программ в ипотечных выдачах 
составила 31%. Вместе с тем доступ-
ность жилья и ипотеки снижается на 
фоне роста цен на недвижимость, в то 
время как платежеспособный спрос 
был во многом удовлетворен в 2020 
году, отмечает аналитик агентства 

Moody’s Мария Малюкова. «В настоя-
щее время по некоторым банкам на-
блюдается увеличение ставок по де-
позитам. Удорожание фондирования 
может привести к корректировке 
ставок по кредитам»,— отмечает экс-
перт. Если произойдет удорожание 
фондирования, а ставки по ипоте-
ке сохранятся на текущем уровне, то 
это негативно скажется на процент-
ной марже банков. Банки по-разному 
могут управлять этим риском, кто-то 
начнет повышать ставки по креди-
там, а кто-то сможет себе позволить 
продолжить выдавать дешевые ипо-
течные кредиты.

После окончания льготной про-
граммы под 6,5% банкиры и эксперты 
также ожидают роста средневзвешен-
ных ставок по ипотеке. В ПСБ ожида-
ют увеличения ПСК после окончания 
действия программы господдержки, 
«поскольку на рынке сохранят свое 
действие более „дорогие“ программы 
ипотечного кредитования». Впрочем, 
по мнению Сергея Гордейко, «рост 
не будет существенным, после завер-
шения госпрограммы ставки между 
льготными и рыночными програм-
мами будут сближаться».

Ольга Шерункова

Напольная  
стоимость кредита

Объем выданных кредитов (млрд руб.) ПСК (%)

КАК МЕНЯЛСЯ ИПОТЕЧНЫЙ РЫНОК В 2019–2021 ГОДАХ    ИСТОЧНИК: ОКБ.
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Группа компаний Bosco di Ciliegi и ком-
пания «Номикс» бывшего премьера Чеч-
ни Сергея Абрамова создадут совмест-
ное предприятие для инвестиций в тех-
нологии дополненной (AR) и виртуаль-
ной (VR) реальности в ритейле. Первые 
вложения в размере 100 млн руб. пой-
дут на создание мобильного приложе-
ния с VR-пространством ГУМа. Пред-
полагается, что присутствие брендов 
в VR-пространстве торгового центра  будет 
платным: они смогут арендовать в нем 
«торговые точки». Успех проекта будет 
 зависеть от того, заинтересует ли он дру-
гие помимо самого Bosco бренды, считают 
эксперты.

Как стало известно „Ъ“, группа компаний Bos-
co di Ciliegi (владеет ГУМом в Москве и развива-
ет одноименный бренд одежды) и разработчик 
приложений виртуальной (VR) и дополненной 
реальности (AR) «Номикс» (на 88% принадлежит 
структуре бывшего премьера Чечни Сергея Аб-
рамова) создадут совместное предприятие для 
развития VR/AR в ритейле. Представители ком-
паний сообщили, что новое юрлицо ООО «Бос-
ко ВР» находится в процессе регистрации, «Но-
микс» получит в нем 49%,а Bosco di Ciliegi — 51%.

Инвестиции сторон в СП на первом этапе со-
ставят более 100 млн руб., сообщили партнеры. 
Средства пойдут на создание специального при-
ложения для ГУМа с элементами VR, которое бу-
дет доступно на персональных компьютерах 
и мобильных устройствах на базе iOS и Android. 
Основная часть функций приложения будет ра-
ботать при подключении автономных или про-
водных VR-очков, предупреждают в компании. 
Пользователи приложения смогут в дополнен-
ной реальности рассмотреть товары в опреде-
ленном магазине ГУМа и купить. Пилот вирту-
ального ГУМа будет запущен в конце 2021 года.

Пока в проекте планируют участвовать только 
бренды самого Bosco (BoscoDonna, BoscoUomo, 
BoscoBambino и др.). «Номикс» рассчитывает, что 
им заинтересуются и другие компании. Партне-

ры планируют окупать инвестиции в приложе-
ние через аренду пространств внутри VR ГУМа, 
а также через продажу брендам рекламы в при-
ложении, рассказал „Ъ“ господин Абрамов. 
Он ожидает, что востребованность покупок в VR 
может повыситься в ближайшие три года.

Подобные проекты с использованием VR 
на российском рынке ритейла уже появляют-
ся, но для воссоздания целого пространства тор-
гового центра технология ранее не использова-
лась, говорит основатель платформы HiPO София 
Кофманн. Успех проекта, по ее мнению, будет за-
висеть в том числе от того, какие бренды будут 
в нем участвовать. На первом этапе развития про-
екта, пока у него нет опыта продаж, сложности 
в интеграции могут стать барьером, предупре-
ждает эксперт. Но если подключение к проекту 
будет удобным, он может быть успешен, допуска-
ет госпожа Кофманн. «Если сервису удастся воссо-
здать полноценный опыт покупок в бутике, это 
стимулирует продажи»,— рассуждает она.

• По итогам 2020 года российский рынок вирту-
альной и дополненной реальности вырос на 16% 
и достиг 1,4 млрд руб., такие оценки приводи-
лись в исследовании «ТМТ Консалтинг» и Huawei. 
Речь идет о VR для обучения, дизайна, конфигу-
рирования и других направлений. К 2025 году его 
объем увеличится до 7 млрд руб., но в основном 
за счет промышленного сектора, прогнозирова-
ли аналитики.
Препятствием для развития проекта может 

быть слабое распространение VR-устройств 
в России, считает топ-менеджер одного из ри-
тейлеров. По его словам, разговоры о запу-
ске той же виртуальной примерочной на рын-
ке идут не первый год, но пока ни один проект 
так и не был полноценно завершен. Возмож-
но, допускает эксперт, в перспективе техноло-
гии VR в ритейле будут развиваться по аналогии 
с QR-кодами, с помощью которых можно узнать 
дополнительную информацию о товарах.

Валерия Лебедева,  
Дмитрий Шестоперов,  
Арина Барабанова

Реально дополненный 
сектор
«Номикс» и Bosco создали компанию  
для внедрения VR в ритейле

Twitter неоднократно нарушал рос-
сийские законы, распространяя деструк-
тивный контент, и отказывался его уда-
лять, говорит председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Журавлев. Роскомнадзор, 
скорее всего, принял меры против Twit-
ter в рамках закона о «суверенном руне-
те», объясняет господин Журавлев. Но, 
по мнению гендиректора Института ис-
следований интернета Карена Казаряна, 
Роскомнадзор превышает свои полно-
мочия. «Ведомство фактически называ-
ет одну из крупнейших компаний в мире 
угрозой для стабильного функциониро-

вания российского сегмента интернета, 
а именно это является основанием для 
использования оборудования для филь-
трации трафика»,— указывает он. Ре-
шение о замедлении трафика к Twitter 
принято, чтобы продемонстрировать 
другим ресурсам, которые не исполня-
ют требования, что у российских властей 
есть инструменты давления, рассужда-
ет аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Речь, по его словам, идет, 
в частности, о соцсети Facebook и подкон-
трольном ей Instagram.

В 2018 году Роскомнадзор пытался 
ограничить работу Telegram в России, 
но смог лишь временно ухудшить ее. За-
медление работы Twitter выполняется 
из единого центра управления трафиком 

Роскомнадзора, пояснил управляющий 
партнер юридической фирмы Digital 
Rights Center, сооснователь «Роскомсвобо-
ды» Саркис Дарбинян. По мнению госпо-
дина Дарбиняна, заблокировать Twitter 
будет проще, потому что вряд ли он будет 
принимать те технические меры, что Tele-
gram для борьбы с блокировкой.

Представитель Twitter заявил Reuters, 
что компания обеспокоена «участивши-
мися попытками ограничить обществен-
ную дискуссию в интернете». Соцсеть так-
же отрицает обвинения Роскомнадзора 
в том, что на платформе распространяет-
ся запрещенный контент.

Дмитрий Шестоперов,  
Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова

Замедляй и властвуй

Между Россией и США такое соглаше-
ние есть, поэтому ставка может состав-
лять 0%, отмечается в сообщении Google. 
Но если пользователь не предоставит не-
обходимую информацию до указанно-
го срока, все его доходы от YouTube бу-
дут автоматически облагаться налогом 
по ставке до 24%. То есть налог будет удер-
живаться со всей суммы, а не только с до-
хода, сгенерированного за счет зрителей 
из США. В пресс-службе Google не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Ранее 10 марта стало известно, что рос-
сийские власти хотят обязать иностран-
ные компании, в том числе YouTube, вы-
плачивать НДФЛ за российских блогеров, 
зарабатывающих на рекламе в сервисе. 
Соответствующее предложение Минциф-
ры, по данным газеты «Ведомости», есть 
в плане развития отрасли информацион-
ных технологий в России. В числе других 
налоговых агентов Минцифры указывает 
Facebook, Instagram, Twitter, TikTok и дру-
гие иностранные площадки. Для реализа-
ции этого требования к середине 2021 года 
власти хотят подготовить законопроект.

Сейчас не только Россия, но и другие 
страны начинают вводить налоги на до-
ходы крупных IT-компаний, полученные 
внутри этих стран, отмечает директор де-
партамента ТВ и контента Jason & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов. По его мне-

нию, действия Google на этом фоне логич-
ны. Но в России не так много блогеров, ко-
торые записывают ролики для YouTube 
на английском языке и могут быть инте-
ресны жителям США, отмечает эксперт. 
«Скорее этот налог будут платить авторы, 
чей контент рассчитан на русскоязычную 
диаспору в США»,— считает господин Ко-

лесов. Отследить просмотр контента бло-
геров из разных стран Google, по словам 
эксперта, может по IP-адресам.

Размер налога, который с июня плани-
рует удерживать Google, довольно боль-
шой, отмечает председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. При этом в РФ доста-
точно низкий НДФЛ — от 13% до 15%, напо-
минает он. По его словам, ситуации, когда 
доходы блогера будут облагаться фактиче-
ски двойным налогом, быть не должно. 
«Необходимо выстроить систему так, что-
бы автор платил налог той стране, в кото-
рой зарабатывает»,— отмечает он.

Вводить подобные сборы для авторов 
YouTube-каналов, работающих на терри-
тории России или других юрисдикций, 
по мнению партнера юридической фир-
мы Digital Rights Center Михаила Третья-
ка, неразумно. Это может спровоцировать 
переход как минимум части контентмей-
керов на другие, альтернативные You-
Tube площадки, в результате чего сервис 
потеряет часть аудитории, предупрежда-
ет эксперт.

Анастасия Гаврилюк

Двойное наблогообложение

7,7 миллиона
активных авторов 
из России было  
на YouTube  
в октябре 2020 года, 
по оценке Brand Analytics

с1

с1
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первые лица

В ближайшее время ПАО «М.Видео» (группа 
«М.Видео-Эльдорадо») планирует провести SPO 
и привлечь до 20 млрд руб. Это должно повысить 
ликвидность акций компании, которая работает 
в динамично растущем сегменте. В течение пяти 
лет, по прогнозам, объем рынка бытовой техни-
ки и электроники в России увеличится примерно 
на 60%, до 3,2 трлн руб., в том числе за счет роста 
онлайн-торговли. О том, сможет ли традицион-
ная розница устоять перед e-commerce и почему 
важно создавать небольшие торговые точки по 
всей стране, в интервью „Ъ“ рассказал гендирек-
тор «М.Видео-Эльдорадо» Александр Изосимов.

— Какой спрос со стороны инвесторов ожидаете на 
акции в рамках SPO?
— Я не могу комментировать этот вопрос, пока не завер-
шится сделка.
— В октябре 2020 года вы снова приняли решение 
заниматься операционным управлением большой 
компании после того, как десять лет назад вы ушли 
с поста СЕО «Вымпелком». Почему решили вернуться?
— В начале прошлого года у меня был небольшой про-
ект с владельцем одежного ритейлера Gloria Jeans Вла-
димиром Мельниковым, где на пару месяцев пришлось 
погрузиться в операционную деятельность компании. 
У меня возникло острое ощущение: это то, чего мне не 
хватало. Я понял, что в моей жизни недостает такой ка-
ждодневной погруженности, потому что работа в сове-
те директоров различных компаний («Евраз», Ericsson 
и т. д.— „Ъ“), чем я занимался последние десять лет, это 
несколько иная история. В апреле мы беседовали с пре-
зидентом «М.Видео-Эльдорадо» Александром Тынкова-
ном на разные темы, в том числе о том, как стратегиче-
ски может эволюционировать ритейл, какая траектория 
у «М.Видео-Эльдорадо», какие вызовы стоят перед груп-
пой и т. д. В какой-то момент мы созрели для того, чтобы 
я стал гендиректором компании. К тому же мне давно хо-
телось попробовать себя в торговле, потому что это, с од-
ной стороны, очень математическая индустрия, требу-
ющая высокой аккуратности в предиктивных моделях, 
а с другой стороны — очень эмоциональная.

— О каких вызовах в розничном бизнесе идет речь?
— В 2013 году Кремниевая долина подняла тезис о том, 
что технологический прогресс убьет классический ри-
тейл. Вызов в том, как современному ритейлу успешно 
развиваться и конкурировать в новых условиях и при 
этом не строить очередной маркетплейс, а опираясь на 
существующую инфраструктуру, развернуть это в преи-
мущество компании на растущем онлайн-рынке. Вну-
три «М.Видео-Эльдорадо» существует ядро технологий 
и идей, которое может послужить основой для выработ-
ки такого решения. Пока это удалось всего нескольким 
торговым компаниям в мире, например бразильской 
сети Magazine Luiza, они очень похожи на нас. То есть 
они были ритейлером примерно такого же размера в по-
требительской электронике, развивали около 1 тыс. ма-
газинов и смогли трансформировать себя в технологиче-
скую компанию с физическим присутствием.

— В январе ваш ближайший конкурент — сеть 
DNS — заявил, что обогнал группу по выручке и стал 
компанией номер один на рынке бытовой техники 
и электроники в стране. Рассчитываете ли вы вер-
нуть себе первенство в 2021 году?
— Сложно реагировать, потому что DNS не публичная 
компания, она не обязана декларировать отчетность. Это 
сильная сеть и очень быстро растет. Но у нас очень разная 
модель и философия при подходе к бизнесу. DNS опира-
ется на то, что высокими темпами открывала магазины — 
по количеству точек они опережают нас вдвое. Полагаю, 
что плотность продаж у них при этом может падать, и она 
будет продолжать снижаться — притом что торговля сме-
щается в онлайн, они вкладывают большие усилия в фи-
зическое присутствие. Мы делаем упор на технологиче-
ское развитие, и даже если они показали более высокие 
темпы роста, их будет очень сложно удержать в будущем. 
Второй аспект — это уровень b2b-продаж: у нас он в разы 
ниже, у них, наоборот, занимает существенную долю 
в выручке. Если опираться не на собственные заявления, 
а на измерения исследовательской компании GfK, то доля 
в рознице у нас по-прежнему значительно больше.
— По итогам 2020 года онлайн-продажи группы вы-
росли вдвое — до 300,4 млрд руб. Это около 60% всей 
выручки. Каких показателей по онлайну вы ждете 
к концу 2021 года?
— Онлайн-продажи вышли на определенный уровень, 
я не думаю, что мы увидим новый значимый скачок. 
По крайней мере до той поры, пока не реализуем пол-
ностью собственные задумки, связанные с нашей тех-
нологией OneRetail, и не применим это к сети «Эльдо-
радо». Если говорить в целом про тенденцию, то люди 
в какой-то степени, безусловно, вернутся в магазины 
и будут использовать их более интенсивно в процессе 
покупок. Но это уже не повлияет на то, как покупатели 
сейчас используют онлайн. В январе—феврале общие 
онлайн-продажи «М.Видео-Эльдорадо» остаются на уров-
не 60% от общего объема товарооборота с существенным 
ростом мобильных продаж внутри.

— Вы упомянули, что к сети «Эльдорадо» будете при-
менять OneRetail. Значит ли это, что у этого бренда 
онлайн развит не так заметно, как у «М.Видео»?
— Да, пока мобильная платформа OneRetail работает 
только в «М.Видео». Это наша собственная технология. 
Мы пытались найти аналоги для сравнения, но не смо-
гли — есть несколько пилотов, в том числе в Индии, но 
там другие мерки. Суть в том, что мы можем идентифи-
цировать покупателя в магазине или через его собст-
венное мобильное приложение, или через мобильное 
приложение продавца. Это делает процесс покупки ин-
терактивным, сотрудник видит, что вы искали в онлай-
не, он получает всю мощь нашей предиктивной анали-
тики и дает доступ потребителю к бесконечной полке 
сети, не важно, есть конкретный товар в магазине или 
нет. Сама же трансакция может произойти как в магази-
не, так и за его пределами.

У нас все время идет дискуссия, когда трансакция счи-
тается офлайн-покупкой, а когда — онлайн. Мы убежде-
ны, что трансакции в будущем будут только онлайн, это 
вопрос времени. Однако исследования показывают, что 
сейчас 73% покупателей электроники в России использу-
ют как магазины, так и сайт или приложение при приня-
тии решения о покупке.
— Сколько времени может уйти на интеграцию 
платформы в «Эльдорадо»?
— Мы ставим для себя целью 2022 год, но может полу-
читься быстрее.
— Есть ли у вас планы дистрибутировать это реше-
ние другим сетям?
— Изначально это не закладывалось в архитектуру 
платформы, но сейчас мы смотрим, как это решение 
можно сделать более компактным, отсоединяемым, пе-
реносимым.
— Одно из направлений бизнеса группы — маркет-
плейс Goods.ru. В январе сообщалось, что вы догово-
рились со «Сбером» о продаже 85-процентной доли 
в маркетплейсе. На каком этапе находится сделка?
— Не совсем верно говорить о продаже 85%. По услови-
ям «Сбер» выкупает часть доли и при этом инвестирует 
в проект, соответственно, наша доля размывается. Мы 
подписали соглашение о намерении в январе и сейчас 
ведем дальнейшую работу, этот этап обычно длится око-
ло четырех месяцев.

— Почему вы решили отказаться от развития собст-
венного маркетплейса?
— Сейчас в стране существует четыре хорошо капита-
лизированных игрока, у них сильная технологическая 
платформа, и они готовы проливать кровь за долю рын-
ка и активно жечь столько денег, сколько может пона-
добиться. Несложно предположить, что на российском 
рынке маркетплейсов будет сценарий, схожий с он-
лайн-рынками других стран, когда первый игрок соби-
рает практически все, второй — оставшееся, а третий 
и четвертый уже ничего не зарабатывают. С другой сто-
роны, мы видим колоссальный потенциал прибыльно-

го роста внутри своей категории и говорим рынку, что 
удвоим свой бизнес в течение пяти лет. Риск был в том, 
чтобы пожертвовать ростом в своей категории в пого-
не за позицией, которая под очень большим знаком во-
проса. Поэтому наш стратегический выбор — направить 
свои ресурсы на развитие основного бизнеса.
— А зачем «Сберу» Goods.ru, который, по данным 
Data Insight, в 2019 году занимал 26-е место?
— «Сбер» уже пытался построить маркетплейс с «Яндек-
сом», но не получилось, как мы помним. «Сбер» по-преж-
нему убежден, что это огромный кусок бизнеса, который 
предстоит еще развивать, и у него есть такая возмож-
ность. Там можно играть только в случае больших инве-
стиций, а «Сбер» готов вложить в проект 30 млрд руб. Та-
ким образом у Goods.ru появляется шанс повоевать за 
место в первой тройке, где сражаются сейчас Wildber-
ries, Ozon и AliExpress.
— Какую долю на рынке бытовой техники и элек-
троники вы занимаете сейчас?
— Если оценивать в целом все каналы продажи, то 27%. 
Если брать только онлайн, то треть.
— Если вы удвоите свой бизнес в деньгах, прода-
жи группы превысят 1 трлн руб. Какова будет ваша 
доля на рынке в этом случае?
— Сейчас объем рынка бытовой техники и электрони-
ки в России оценивается в 2 трлн руб., через пять лет мы 
ожидаем, что он вырастет до 3,2 трлн руб. Соответствен-
но, в случае реализации наших планов наша доля бу-
дет чуть меньше 30%. Основной рост рынка будет идти 
в онлайне, и тот, кто сможет поймать его, тот и выиграет. 
Мы считаем, что та динамика, которую мы показали — 
а наша доля в онлайне прыгнула с 20% до 33%,— дает нам 
хорошую основу для того, чтобы говорить, что это воз-
можно сделать.
— Почему вы уверены, что рынок бытовой техники 
и электроники будет расти?
— Уровень проникновения техники в России по-преж-
нему ниже, чем в развитых странах, как бы мы ни из-
меряли — и через долю в тратах, и через количество 
устройств на домохозяйство. Поэтому рост будет устой-
чивый в тех категориях, где проникновение еще низ-
кое. Например, проникновение посудомоечных машин 
в России — 17% в разрезе домохозяйств, в то время как во 
Франции и Италии — больше 50%, то же самое касается 
мелкой бытовой техники, носимых устройств.
— Какое влияние пандемия и ее последствия оказа-
ли на работу группы?
— Конечно, это не та ситуация, где можно было бы про-
сто отсидеться, прикрыв голову зонтиком, и ждать, что 
все вернется на круги своя. Уже понятно, что произош-
ли глубокие изменения в структуре компании — почти 
год мы работали так, что в офисе было около 10% сотруд-
ников. Сейчас эта цифра немногим выше — мы отло-
жили до конца марта более интенсивный выход людей 
в офис. Но и потом мы продолжим работать гибридно, 
когда часть работает в офисе без персонального места, 
часть — дома, а некоторые — всегда удаленно.
— На фоне пандемии вы анонсировали партнер-
ство с ключевыми маркетплейсами, в том числе 
с конкурирующим с вами Ozon. Но сейчас на его 
сайте витрина «Эльдорадо», и «М.Видео» пуста. По-
чему решили отказаться от такой стратегии разви-
тия в онлайне?
— Это тоже была реакция на кризис. Компания увиде-
ла возможность и задействовала дополнительный ка-
нал продаж. Но на момент выхода на биржу выручка 
Ozon составляла примерно 66 млрд руб., из которых чет-
верть — это были продажи электроники, где мы были су-
щественной частью. С другой стороны, в общей структу-
ре наших онлайн-продаж доля маркетплейса оказалась 
незначительной, чтобы помогать расти конкуренту. По-
этому мы отказались от этой идеи и будем развивать соб-
ственный маркетплейс электроники.
— Насколько пересекается аудитория «М.Видео» 
и «Эльдорадо»?
— Пересечение примерно 30%. Но это не идентичное 
множество людей, туда приходят с различными запро-
сами и с различной ценовой чувствительностью. Это 
могут быть и одни и те же люди, но на разных этапах 
у них различаются потребности: более сложная история 
и новинки — это «М.Видео», а быстрый выбор и простые 
цены в «Эльдорадо».

— Как вы планируете наращивать долю онлайна?
— Главная концепция в увеличении количества лояль-
ных идентифицированных клиентов, что автоматиче-
ски приведет к росту онлайн-продаж. Кроме того, сей-
час мы заняты тем, чтобы создать правильную модель 
работы между складами и магазинами. У нас логистика 
занимает всего 3% в структуре выручки, у маркетплей-
сов — 30%, такая разница происходит за счет того, что 
мы возим товар волнами в торговые точки. Последнее 
плечо — доставка из магазинов, оно достаточно деше-
вое, но вызов состоит в том, чтобы правильно настроить 
процесс. А где конкретно происходит заказ — онлайн 
или офлайн,— должно быть все равно.
— Весной 2020 года группа также анонсировала 
партнерство с X5 Retail Group, которая предостави-
ла вам свои пункты выдачи заказов (ПВЗ). Вы про-
должаете сотрудничество? Есть ли новые схожие 
коллаборации?
— Через партнеров у нас сейчас около 55 тыс. ПВЗ, 
и мы планируем наращивать эту сеть таким же образом. 
В прошлом году помимо X5 у нас появилось около 60 но-
вых партнерств в рамках организации последней мили 
(последнее звено доставки заказа.— „Ъ“). При этом мы ви-
дим, что львиная доля идет через наши магазины, поэто-
му не планируем строить собственные пункты выдачи.

— Как вам удается контролировать такое количест-
во партнеров? 

— Это проблема. Но мы никогда не выдаем желае-
мое за действительное, и мы также находимся в процес-
се того, чтобы улучшать свои собственные технологиче-
ские возможности, позволяющие отслеживать доставку 
более точно, видеть где что находится, что происходит 
с твоим заказом. Сейчас у нас 98% заказов доставляется 
вовремя, но уточню: львиная доля покупок — это пикап.
— Как изменилось количество физических магази-
нов ваших сетей по итогам 2020 года?
— Чуть-чуть увеличилось. Мы экспериментируем с но-
вым форматом «Эльдорадо-250» — он меньше по разме-
рам, чем обычные магазины. Этот формат позволит нам 
выйти в города, где пока у нас нет торговых точек. Эта 
идея капиллярной логистики с присутствием магазина 
глубоко по стране выглядит правильной, и мы будем ее 
расширять.
— У другой вашей сети есть схожий формат — m_mo-
bile.
— Был. Магазины остались, но мы новых пока откры-
вать не планируем. Эта концепция выросла из формата 
shop-in-shop. Она по размеру меньше новых точек «Эль-
дорадо-250», в которых представлен весь ассортимент 
основного формата и есть складские площади, в m_mo-
bile — только телеком и цифровой ассортимент. И на та-
ких маленьких площадях достаточно сложно создать 
экономически эффективную модель.
— Наращиваете ли вы долю собственных торговых 
марок (СТМ)?
— У нас СТМ присутствует только в отдельных категори-
ях. Первыми были телевизоры, там доля собственных 
марок у «Эльдорадо» около 7%, у «М.Видео» — меньше. 
У нас нет задачи довести эту долю до какой-то определен-
ной доли в структуре ассортимента. Здесь есть пробле-
ма другого характера: например, Samsung в какой-то мо-
мент полностью отказался от производства телевизоров 
небольших диагоналей, эту пустоту нужно было запол-
нить, и мы поставили на это место свои бренды.

Для нас СТМ — это либо возможность сделать очень 
низкую цену и показать, что она есть, либо возможность 
снизить порог вхождения в какую-то категорию. Напри-
мер, есть двустворчатые холодильники, и они относят-
ся к премиальному сегменту, хотя многие российские 
семьи хотели бы иметь дома технику именно такой фор-
мы. Private label «М.Видео» выпускает такие холодильни-
ки, и они на 20% дешевле средней цены на рынке.

Интервью взял Никита Щуренков

«Основной рост рынка будет идти в онлайне»
Гендиректор группы «М.Видео-Эльдорадо» Александр Изосимов о торговле электроникой в России

C O M P A N Y  P R O F I L E « М . В И Д Е О - Э Л Ь Д О Р А Д О »

Группа «М.Видео-Эльдорадо» образована в 2018 году в результате слияния магазинов электроники «М.Видео» и «Эльдорадо». 
В 2018 году приобрела российское подразделение магазинов электроники Media Markt. Занимается продажей бытовой тех-
ники и электроники, обладает сетью более чем из 1074 магазинов в 279 городах России, из них 542 магазина под брендом 
«М.Видео» и 532 — «Эльдорадо». Выручка группы в 2020 году — 417,9 млрд руб., чистая прибыль — 12,2 млрд руб. Генеральный 
директор — Александр Изосимов. Контролируется структурами промышленно-финансовой группы «Сафмар» Михаила Гуцериева 
(73,5% акций). Часть акций находится в свободном обращении на Московской бирже.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И З О С И М О В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Д И М О В И Ч

Родился 10 января 1964 года в Якутске. Окончил экономический факультет Московского авиационного института (1987), аспи-
рантуру этого же вуза (1991). В 1995 году получил степень MBA в школе INSEAD (Франция). В 1991–1996 годах работал консуль-
тантом в стокгольмском, а позже в лондонском офисах международной компании McKinsey & Company, занимающейся стра-
тегическим консалтингом. С 1996 по 2003 год трудился в компании Mars Inc., где прошел путь от менеджера до регионального 
президента по странам СНГ, Центральной Европы и Скандинавии. С 2003 по 2011 год — гендиректор и президент ОАО «Вымпел-
ком» («Билайн»). С 2011 года входил в советы директоров таких компаний, как Ericsson AB, MTG AB, East Capital AB, Transcom 
SPA, Teleopti AB, «Балтика». В настоящее время является членом совета директоров EVRAZ Plc, Nilar AB, Hovding AB и наблюда-
тельного совета Московской биржи (MOEX). С 1 октября 2020 года — гендиректор группы «М.Видео-Эльдорадо».

Уровень проникновения техники 
в России по-прежнему  
ниже, чем в развитых странах,  
как бы мы ни измеряли

Идея капиллярной логистики  
с присутствием магазина глубоко 
по стране выглядит правильной, 
и мы будем ее расширять

У Goods.ru появляется шанс 
повоевать за место в первой 
тройке, где сражаются сейчас 
Wildberries, Ozon и AliExpress
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В прокат выходит мелодрама 
Гарри Макквина «Супернова» 
с Колином Фертом и Стэнли Туч-
чи в ролях супругов, после долгой 
совместной жизни оказавших-
ся перед угрозой неизбежного 
и окончательного расставания. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 Вкинопрокатной сетке  слу- 
чаются иногда странные сближения, 
когда фильмы, снятые в разное вре-
мя и в равном контексте, начинают 
вторить друг другу. Так, «Суперно-
ва» — маленький британский ин-
ди-фильм, снятый почти дебютан-
том (это всего вторая режиссерская 
работа Гарри Макквина, сумевше-
го, однако, привлечь в свой проект 
двух актеров с именем и дважды 
номинированного на «Оскар» опе-
ратора Дика Поупа),— встречается 
с «Землей кочевников», тяжеловесом 
наградного сезона (см. „Ъ“ от 10 мар-
та). Обе ленты перекликаются общи-
ми темами дороги, потери, памяти, 
права на выбор своего пути, умения 
(или нет) отпустить то, что любишь. 
В обеих немолодые уже люди поки-
дают свой дом, сложив все, что оста-
лось от их жизней, в старенький фур-
гон. В обеих даже есть рифмующиеся 
монологи о том, что состоят эти жиз-
ни, как и мы сами, из частичек бес-
конечно далеких звезд, сгоревших 
миллионы лет назад. В пересказе 
они, пожалуй, звучат невыносимой 
банальностью, но внутри историй, 
мизансцен, характеров произнося-

щих эти слова персонажей оказыва-
ются ко времени и к месту.

Конечно, «Супернова» — кино во 
всех отношениях более традицион-

ное, чтобы не сказать более старо-
модное, чем поэтический реализм 
Хлои Чжао. Прежде всего у поездки 
Сэма (Ферт) и Таскера (Туччи) по Озер-
ному краю, освещенному мягким 
осенним солнцем и переливающе-
муся оттенками зеленого и охристо-
го, есть цель, даже несколько. Фор-
мально они едут в городок, где Сэм, 
забросивший карьеру пианиста, дол-

жен дать свой первый за долгие годы 
концерт, а по пути навещают его се-
стру Лили (Пиппа Хэйвуд) и ее семью. 
Но это также и прощальное путеше-
ствие по местам, где герои когда-то 
были молоды и счастливы и куда все 
не находилось времени вернуться.

Дело в том, что у Таскера ранняя, 
быстро прогрессирующая демен-
ция. Он еще сохраняет саркастич-

ное чувство юмора, но уже быстро 
устает, иногда забывает, где находит-
ся, путается в пуговицах рубашки, 
а главное — не может писать. И пусть 
поначалу он поддерживает утеши-
тельную и вполне бессмысленную 
ложь о работе над новой книгой, в то 
время как Сэм отчаянно делает вид, 
что не изменилось вообще ничего, 
исход для обоих вполне ясен. Вот 
только встретить они его собирают-
ся по-разному.

Из этой разницы, рассинхрони-
зированности стадий горя, кото-
рое проживают герои, и прорастает 
основная идея фильма, его лейтмо-
тив, наполняющий уютные семей-
ные сцены неотвязной тоской. Пере-
мещение из одного пункта в другой 
под строгий голос навигатора стано-
вится поводом к разговору о глобаль-
ных и сложных вопросах — ни мно-
го ни мало о любви и смерти и о том, 
как первой принять вторую. Иног-
да закрадывается подозрение, что 
режиссеру они не совсем по плечу, 
но тонко нюансированные, много-
слойные работы двух актеров спаса-
ют «Супернову» от того, чтобы впасть 
в упрощения и обобщения.

В российский прокат фильм вы-
ходит в сокращенной версии — про-
катчик World Pictures удалил из него 
несколько сцен, руководствуясь… 
тут, честно говоря, возникает замин-
ка — не очень понятно, чем именно 
можно было руководствоваться, вы-
резая из картины минутные эпизо-
ды, в которых герои просто лежат 
в постели или целуются. Прокатный 
рейтинг 18+ таких «правок» не требу-
ет, а природа отношений двух муж-
чин от этого совершенно не меняет-

ся — никакая цензура не превратит 
их в просто двух старых хороших 
друзей, решивших прокатиться вме-
сте в отпуск. При этом, несмотря на 
краткость и целомудренность выре-
занных сцен, они важны для самой 
ткани фильма, подчеркивая глуби-
ну и интимность отношений героев, 
ставших за годы своего брака еди-
ным целым.

Это не первый подобный слу-
чай — можно вспомнить байопик 
Элтона Джона «Рокетмен» (2019), из 
которого прокатная компания «Цен-
трал Партнершип» вырезала сцены 
секса и употребления наркотиков. 
И даже не первый случай в практи-
ке World Pictures — в прошлом году, 
например, этот прокатчик вырезал 
20 минут из фильма «Криминальные 
боссы», посчитав их, видимо, излиш-
не кровавыми. Горькая ирония ситу-
ации в том, что в «Супернове» сек-
суальная ориентация героев имеет 
далеко не первостепенное значе-
ние, это лишь один — далеко не глав-
ный — из элементов, составляющих 
их личности. Но в то время как по за-
мыслу автора фильм раздвигает рам-
ки «квир-кино», показывая гомосек-
суалов просто людьми, такими же, 
как все, и поднимая универсальные 
темы, в России он оказывается два-
жды маргинализирован. Первый 
раз — когда, согласно закону о за-
прете «пропаганды гомосексуализ-
ма», для него устанавливается огра-
ничительный возрастной рейтинг, 
второй — когда уже по собственной, 
самоцензурной инициативе прокат-
чика зрители лишаются возможно-
сти посмотреть его таким, каким он 
был задуман, снят и сыгран.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сцены из супружеской смерти
Колин Ферт и Стэнли Туччи в «Супернове» Гарри Макквина

Показывая отношения 
Сэма (Колин Ферт) и Таске-
ра (Стэнли Туччи), режис-
сер говорит о вещах более 
универсальных, чем гомо-
сексуальность  
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В год 30-летия со дня смерти ле-
гендарного певца, поэта, ком-
позитора и скандалиста Сержа 
Генсбура в Париже откроется его 
дом-музей. Давний план его до-
чери Шарлотты Генсбур близок 
к осуществлению. Музей дол-
жен был начать работу уже 3 мар-
та, но санитарные ограничения 
заставили отложить открытие до 
осени. Рассказывает корреспон-
дент „Ъ“ во Франции Алексей 
Тарханов.

 На улице Верней в 7-м окру-
ге Парижа дом Генсбура, маленькое 
здание, стоящее во дворе, виден сра-
зу. Ограда покрыта сплошным сло-
ем граффити. В центре большой пор-
трет певца, под ним строки песни 
«Plus tu crie» («Чем больше ты кри-
чишь, тем глубже я вхожу»). Другая 
строчка крупно — «Aux armes et ce-
tera» («К оружию и т. д.»). «Марселье-
зу» Генсбур перепел в ритме регги. 
Его чуть не прибили тогда, но он не 
побоялся исполнить свою версию 
перед рядами военных, «пара» из 
французских ВДВ.

Сейчас бы, конечно, его — с ху-
лиганскими выходками и нетовари-
щеским отношением к женщине — 
быстро разъяснили и произвели во 
враги рода человеческого, но в те ди-
кие времена все ему сходило с рук. 
И тогда, когда он запалил зажигал-
кой в прямом эфире бумажку в 500 
франков, чтобы наглядно объяснить, 
сколько процентов у него отнимают 
налоги (пришлось сжечь 74%, люди 
писали: «Я такую бумажку в жизни 
в руках не держал, отдал бы бедным, 
отдал бы мне»). И когда в другой пере-
даче, представленный красотке Уит-
ни Хьюстон, пробормотал в качестве 
комплимента «I want to fuck her» («Он 
хочет преподнести вам цветы»,— по-
спешил с переводом ведущий). Ну 
и когда спел в постели со своей ма-

ленькой дочкой Шарлоттой песню 
«Lemon Incest» — то ли про инцест, то 
ли все-таки про лимон.

На улице Верней он жил и умер 
в 62 года. Старые конюшни, пере-
строенные под двухэтажный «домик 
в городе». Неудобный, как и боль-
шинство парижских «перестроек», 
но избавивший его от необходимо-
сти здороваться по утрам с соседями 
и консьержкой. Генсбур купил его 
в 1968 году и доверил реконструк-
цию парижской англичанке Андре 
Хиггинс, создавшей предельно те-
атральный интерьер: стены, затя-
нутые черным, белые двери и на-

личники, черно-белые квадраты на 
полу. Певец сначала собирался долго 
и счастливо жить здесь со своей Бри-
жит Бардо, но та предпочла Гюнтера 
Сакса; на узкой лестнице, ведущей 
на верхний этаж со спальнями, ее 
портрет висит рядом с другими об-
итательницами дома — Джейн Бир-
кин и Бамбу. После его смерти 30 лет 
назад, 2 марта 1991 года, квартира 
принадлежит Шарлотте Генсбур, до-
чери Генсбура и Биркин.

Внутри все как при жизни отца, 
которого она потеряла в 19 лет. Фор-
тепиано Генсбура, его пишущая 
машинка, початая пачка Gitanes 
и даже окурки в пепельницах. Бюст 
Джейн Биркин и флаконы ее ду-
хов в ванной. «Все застыло во вре-

мени, как будто бы мы вернулись 
в прошлое. Разве что холодильник 
пуст. Кажется, что он сейчас вой-
дет,— рассказывает мне Шарлот-
та Генсбур.— Я думала с квартирой 
расстаться, но не смогла. Как если 
бы это было семейное сокровище, 
за которое я отвечаю».

Вещи переполняли дом, хозя-
ин находил им место и страшно пе-
реживал, когда их перекладывали 
в другом порядке. Уже при его жиз-
ни по комнатам было трудно пере-
двигаться, как по забитому экспона-
тами музейному хранилищу. Едва ли 
сюда смогут приходить группы по-
сетителей. Но Шарлотта Генсбур ку-
пила помещение по соседству, двор 
превратят в стеклянную оранже-
рею, к стенам прислонят лифт, в под-
валах устроят экспозицию. Об этом 
говорит разрешение на строитель-
ство, белым пятном висящее посре-
ди цветных граффити,— проектом 
занимается парижская мастерская 
ORY.architecture.

Шарлотта Генсбур считает важ-
ным, чтобы дом ее отца можно было 
бы увидеть вживую. Казалось бы, 
музыка и так сказала о нем все, но 
дом — «это и еще один образ. У отца 
был провокационный образ челове-
ка в джинсах, не слишком ухожен-
ного или, точнее, выглядящего не 
слишком ухоженным... Улица Вер-
ней показывает, как тщательно он 
все продумывал в своей жизни, как 
внимательно и тонко строил свое 
пространство. Это было частью его 
вселенной. Я долго хранила это ме-
сто только для себя, а теперь хочу раз-
делить это чувство с другими».

У фанатов все эти годы была еще 
одна точка встречи, на Монпарнас-
ском кладбище у могилы Генсбура. 
Туда на каменную плиту клали бу-
мажные билетики — в честь баллады 

контролера метро «Le poinconneur 
des Lilas», листы капусты — в честь 
«L’Homme a tete de chou», «Человека 
с капустной головой». Но дом на ули-
це Верней был местом художествен-
ных демонстраций. Сюда приходи-
ли как на концерт. Шарлотте Генсбур 
приходилось по требованию сосе-
дей несколько раз в год платить за 
покраску фасада. Граффити мгно-
венно возвращались, каждый раз но-
вые, и чтобы страсть поклонников 
не эякулировала на соседние дома, 
разумные дизайнеры сделали в кон-
це концов специальную рамку на фа-
саде, границу Генсбура и не-Генсбу-
ра. Как и было когда-то с владельцем 
квартиры, хулиганство теперь при-
знано классикой, а адрес на улице 

Верней вошел в парижские экскур-
сии для желающих сфотографиро-
ваться перед кипящими на белой 
чинной улице погонными метра-
ми рисунков и признаний: «Я при-
шла тебе сказать, что я тебя люблю», 
«Я тоже курю», «Я еще буду с тобой», 

«Ты — единственный», «Je t’aime moi 
non plus» ну и прочая et cetera.

Сейчас там крупная надпись на 
французском: «Здесь покоится сла-
вянская душа». Русских слов нет, мо-
жет быть, и к лучшему. Шарлотта 
Генсбур рассказывала мне, что отец, 

сын иммигрантов, бежавших из со-
ветского Крыма, язык немного раз-
бирал, но говорить не мог. «Зато хо-
рошо знал русские ругательства, 
потому что, когда родители ссори-
лись, они делали это по-русски. Что-
бы дети не понимали».

МУЗЕЙ МУЗЫКА

«Здесь покоится славянская душа»
Дом Сержа Генсбура станет музеем

Дом Генсбура станет  
местом не только для  
фанатского стрит-арта,  
но и для организованного 
посещения   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Внутри все как при жизни Генсбура:  
его фортепиано, его пишущая машинка, 
початая пачка Gitanes и даже окурки 
в пепельницах, бюст Джейн Биркин 
и флаконы ее духов в ванной
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спорт

В среду Томас Бах был переиз-
бран на пост президента Меж-
дународного олимпийского 
комитета (МОК) на второй и по-
следний, в этот раз четырехлет-
ний, срок. Делегаты сессии МОК, 
впервые в истории проходившей 
в онлайн-режиме, почти едино-
гласно проголосовали за Баха. 
Впрочем, и конкурентов у него не 
было. Это неудивительно, учиты-
вая, с какими сложностями при-
ходится сталкиваться МОК в ко-
ронавирусную эпоху. 

чередная, 137-я сессия 
МОК должна была состояться в Афи-
нах, но из-за ограничений, вызван-
ных пандемией коронавируса, ее 
впервые в истории было решено 
провести в режиме онлайн. В пер-
вый же день работы сессии делегаты 
решили главный вопрос повестки 
дня — выборы президента. Впрочем, 
выборами в полном смысле это было 
назвать трудно. 67-летний Томас Бах, 
возглавивший МОК в 2013 году (кста-
ти, тогда он бился за пост сразу с че-
тырьмя конкурентами), был единст-
венным кандидатом. Отметим, что 
согласно правилам первый срок гла-
вы МОК составляет восемь лет. Вто-
рой, он же последний,— только че-
тыре года. В итоге Томас Бах получил 
практически единогласную поддер-
жку делегатов сессии. Он получил 93 
голоса, лишь один делегат проголо-
совал против. Мандат Томаса Баха 
начнет действовать после токийских 
Игр. Во главе МОК он будет оставать-
ся до лета 2025 года.

Комментируя переизбрание То-
маса Баха, один из авторитетней-
ших членов МОК Ричард Паунд заме-

тил, что все функционеры структуры 
с облегчением восприняли известие 
о том, что господин Бах пойдет на 
второй срок. Так что остальное было 
уже делом техники. 

Понять членов МОК, похоже, даже 
не думавших о том, чтобы найти То-
масу Баху замену, довольно легко. Да, 

за время, проведенное на президент-
ском посту, господин Бах неодно-
кратно подвергался критике, но вся-
кий раз находил выход из непростых 
ситуаций. Его вообще можно назвать 
не самым везучим президентом. Ведь 
на время его работы пришлось сразу 
несколько сложных моментов. 

Начать с истории с российским до-
пингом, в которой МОК и лично То-
масу Баху приходилось сталкиваться 
с чудовищным давлением со сторо-
ны структур, настроенных на макси-

мально жесткое наказание россий-
ского спорта. Но Томасу Баху удалось 
пройти по лезвию ножа, с одной сто-
роны, все-таки наказав Россию (на 
зимней Олимпиаде-2018 в Пхёнчха-
не наша команда выступала в ней-
тральном статусе, та же история по-
вторится в Токио, но это уже скорее 
инициатива Всемирного антидопин-
гового агентства), с другой, не разру-
шив отношения с одной из ведущих 
спортивных держав и сохранив це-
лостность олимпийского движения. 

Немало нелестных слов То-
масу Баху пришлось выслушать 
и по поводу летней Олимпиады-2016 
в Рио-де-Жанейро, по завершении ко-
торой вскрылись факты коррупции 
среди высокопоставленных бразиль-
ских чиновников, контролировав-
ших подготовку к Играм. Наконец, 
именно при Томасе Бахе МОК при-
шлось решать проблему фактическо-
го отказа многих стран от самой идеи 
проведения Олимпиады. Ничего уди-
вительного, если учесть, что зимние 

Игры-2014 в Сочи стоили $50 млрд. 
Последующие Олимпиады были уже 
не такими затратными, но все рав-
но обременительными для государ-
ственных бюджетов стран-хозяек. 
В итоге на зимние Игры-2022 (они до-
стались Пекину) нашлось только два 
претендента. На зимнюю Олимпиа-
ду-2026 (пройдет в Милане и Корти-
на-д’Ампеццо) могло не найтись ни 
одного — такой риск действительно 
имелся. Но и тут МОК сумел оператив-
но перестроиться, сменить вызывав-
шую множество нареканий старую 
схему отбора стран-хозяек Игр с ее 
дорогостоящими заявочными кам-
паниями и внедрить новую. На без-
альтернативной основе летние Игры 
2024 и 2028 годов были отданы Пари-
жу и Лос-Анджелесу соответственно. 
Олимпиаду 2032, скорее всего, полу-
чит Брисбен, уже получивший статус 
предпочтительного партнера.

Наконец, на время президентст-
ва Томаса Баха пришелся хаос, выз-
ванный пандемией коронавируса, 
из-за которой впервые в невоенное 
время пришлось переносить Олим-
пиаду. В условиях полной неопреде-
ленности нетрудно было полностью 
утратить контроль над ситуацией. Но 
этого не случилось. Томас Бах в среду, 
поблагодарив делегатов сессии МОК 
за доверие, заявил, что теперь вопрос 
о том, пройдет ли токийская Олим-
пиада вообще, не стоит. Она пройдет. 
Осталось решить, в каком виде она бу-
дет проведена. Но тут не стоит забы-
вать, что всего через полгода после То-
кио-2021 стартует зимняя Олимпиада 
в Пекине. Тоже сложный в полити-
ческом плане проект, вызывающий 
громкие протесты правозащитни-
ков, обвиняющих МОК в потакании 
нарушениям прав человека в Китае. 
И учитывая все вышесказанное, худ-
шее, что могли бы сделать в МОК сей-
час, так это сменить президента. 

Александр Петров

ВЫБОРЫ

Бах, какой президент
Глава МОК переизбран на второй срок

Томас Бах стал  
президентом МОК  
в 2013 году и останется  
на этом посту до 2025 года   
ФОТО IOC / HANDOUT VIA REUTERS

О

Чем бы ни завершился ны-
нешний розыгрыш Лиги чем-
пионов, один герой у него по-
сле стартового раунда play-off 
уже есть. Норвежский вун-
деркинд Эрлинг Холанн дву-
мя дублями в ворота «Севи-
льи» вывел в четвертьфинал 
дортмундскую «Боруссию», 
которая проводит очень по-
средственный сезон. Впро-
чем, после его окончания она 
вряд ли удержит Холанна, бы-
стрее всех в истории добрав-
шегося до отметки в 20 голов, 
забитых в главном еврокубке: 
на него слишком много бога-
тых претендентов среди кон-
тинентальных грандов.

ыход в четвертьфинал 
Лиги чемпионов дортмундской 
«Боруссии» — странный, проти-
воречащий логике результат со 
всех точек зрения. Проблемных, 
оказавшихся в похожем на кри-
зисное состояние известных клу-
бов сейчас немало, но кризис не-
мецкой команды — штука совсем 
уж очевидная. Весь сезон ее жут-
ко трясет. «Боруссия» очень неров-
но играет в чемпионате Германии 
и давно потеряла надежду хотя бы 
обозначить, как это бывало рань-
ше, борьбу с «Баварией». На самом 
деле ей, находящейся на шестом 
месте, не так-то просто будет про-
никнуть и в топ-четверку.

О сложностях «Боруссии», 
о том, какое впечатление ее фор-
ма производит на клубный ме-
неджмент, неплохо рассказыва-
ет такой факт: по ходу сезона она 
уже фактически дважды поменя-
ла главного тренера. В декабре на 
пост, который занимал уволен-
ный Люсьен Фавр, был «поднят» 
ассистент Эдин Терзич, а чуть по-
зже руководство дортмундцев 
объявило, что и Терзич, при кото-
ром стабильности в игре не доба-
вилось, после окончания чемпи-
оната уступит его Марко Розе из 
«Боруссии» мёнхенгладбахской.

На самом деле и противосто-
яние с «Севильей» не выпало из 
общего тренда. Наставник ис-
панской команды Юлен Лопе-
теги нисколько не преувеличи-
вал, когда приравнивал его итог 
к аномалии: в трех таймах из че-
тырех явное преимущество было 
у тех, кого выбили из Лиги чем-
пионов. В первом матче «Борус-
сия», будучи ничуть не лучше, 
одержала гостевую победу — 3:2, 
в ответном сыграла вничью — 

2:2. Протокол требует вроде бы 
трактовать исход скорее как удач-
ный для «Севильи»: отыгралась 
во втором тайме с 0:2, второй гол 
состоялся на излете компенсиро-
ванного времени. Но в реально-
сти такая интерпретация была 
бы грубой ошибкой.

В этой встрече «Боруссия» ни-
сколько не поднялась над сво-
им актуальным уровнем, а ее 
характер довольно точно отража-
ют статистические показатели. 
В основных из них превосходст-
во «Севильи» было гигантским: 
по владению мячом — 69% на 
31%, по числу ударов — 19 на 9.

Впрочем, мучиться, приду-
мывая версии, за счет чего «Бо-
руссия» сдюжила в этом не су-
лившем ей ничего хорошего 
столкновении, никому из его ос-
вещавших и анализировавших 
не пришлось. Версия была под 
рукой, и у нее имелось конкрет-
ное имя — Эрлинг Холанн. Это 
его два гола угробили «Севилью» 
в первом матче, и это он забил 
оба мяча ей в ответном. Второй — 
при удивительных обстоятель-
ствах: взятие ворот Холанном 
с игры было отменено, зато по-
том VAR сначала тут же назначи-
ла пенальти в пользу «Боруссии», 
затем позволила нападающе-
му перебить его, исправляя про-
мах… Но нюансы не так уж важ-

ны. Суть в том, что Холанн, как ни 
крути, был тем звеном, что ком-
пенсировало все дортмундские 
слабости и сделало разницу.

То, что в его случае речь идет 
о настоящем футбольном вундер-
кинде, все, конечно, понимали 
еще год назад, когда норвежский 
форвард классно дебютировал 
в «Боруссии», перейдя в нее из 
австрийского «Зальцбурга». А се-
зон текущий превратил его, ка-
жется, уже в полноценное фут-
больное явление.

После ответного матча с «Се-
вильей» ни один заметный меди-
аресурс не обошелся без длинной 
подборки цифр, иллюстрирую-
щих феноменальные бомбардир-
ские достижения Холанна. Он — 
первый, кто стрельнул в матчах 
самого престижного клубного 
турнира четырьмя дублями под-
ряд (на групповом этапе от нор-
вежца пострадал «Брюгге»), а тот 
реализованный со второй по-
пытки пенальти был 20-м голом 
форварда в Лиге чемпионов — 
в 20 лет и в 14-м матче. Так рано 
и так быстро до этой отметки не 
удавалось добраться еще нико-
му — даже Криштиану Роналду 
с Лионелем Месси, тоже «стрель-
нувшим» в тинейджерском воз-
расте. По скорости продвижения 
к рубежу до сих пор лидировал 
англичанин Гарри Кейн, но его 

темп на фоне темпа Холанна вы-
глядит черепашьим — 24 встре-
чи. У Месси и Роналду он был еще 
ниже — 40 и 56 игр.

При этом в немецком первен-
стве Эрлинг Холанн ничуть не 
менее продуктивен, чем в Лиге 
чемпионов. В общей сложности 
в его активе уже 32 мяча в сезоне, 
в котором он сыграл за клуб 34 
матча. А отзывы о его игре от тех, 
кто знает в ней толк, не отлича-
ются особенным разнообразием.

В этом смысле не выбивают-
ся из общего ряда, например, сло-
ва бывших футболистов сборной 
Англии, комментировавших со-
бытия в матче «Боруссии» с «Се-
вильей» для BT Sport. «Ничего по-
добного я в жизни не видел. И я не 
знаю, как его можно остановить: 
он проходит сквозь оппонентов, 
будто их не существует»,— гово-
рил про Холанна Питер Крауч. 
«Этот парень — машина. Он сдела-
ет лучше любую команду»,— до-
бавлял Оуэн Харгривз и предска-
зывал, что владельцы некоторых 
клубов, мечтающие о Холанне, 
«уже достают чековые книжки».

Сомнений в том, что в следую-
щем сезоне он действительно бу-
дет совершать подвиги в другом 
клубе, более благополучном, чем 
испытывающая помимо чисто 
спортивных проблем, как пола-
гают немецкие источники, еще 
и финансовые «Боруссия», дейст-
вительно мало. Накануне ее до-
машнего матча с «Севильей» As, 
допустим, опубликовал матери-
ал, в котором утверждал, что по-
купка Эрлинга Холанна является 
«абсолютным приоритетом» для 
«Реала» в рамках ближайшего, то 
есть летнего, трансферного окна. 
Мадридцы, по данным издания, 
согласны заплатить за норвеж-
ца €150 млн. Сумма по меркам 
сегодняшнего просевшего из-за 
пандемии коронавируса рынка 
невероятная, но оценка стоимо-
сти нападающего Transfermarkt 
не намного ниже — €110 млн.

А еще гарантий того, что Хо-
ланн окажется именно в «Реале», 
все-таки, видимо, нет. Очередь 
из охотников за ним наверняка 
чрезвычайно длинная. Ведь до 
этого различные ресурсы уверен-
но информировали об интересе 
к норвежцу, который проявляют 
почти все богатые клубы Англий-
ской премьер-лиги — «Манчес-
тер Юнайтед», «Манчестер Сити», 
«Челси», «Ливерпуль». А его дубли 
в матчах с «Севильей» ставки на-
верняка только повысили.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Быстрогольный норвежец
Эрлинг Холанн вывел дортмундскую «Боруссию» в четвертьфинал

Очередным российским спортсменом, 
убедительно продемонстрировавшим 
готовность бороться через год за золо-
то Олимпиады в Пекине, стал фристай-
лист Максим Буров. Он защитил звание 
чемпиона мира в акробатике, выиграв 
соревнования в этом жанре в рамках ка-
захстанского первенства. Победу доми-
нирующему в последнее время в этой 
дисциплине Бурову принес прыжок вы-
сочайшей сложности и высочайшего 
качества исполнения в суперфинале.

то золото было вторым, завоеванным 
российской сборной на чемпионате мира по 
фристайлу в Алма-Ате. Но, в отличие от того, 
которое взяла в состязаниях в парном могу-
ле вчерашняя юниорка Анастасия Смирно-
ва, его никак нельзя считать неожиданным.

Максим Буров в статусе вчерашнего 
юниора ездил в 2018 году на Олимпиаду 
в Пхёнчхан. Сложность его прыжков наво-
дила на мысли о медалях, но посражаться 
за них спортсмену не довелось — до супер-
финала он не добрался. За награды сра-
жались более опытные партнеры — брат 
спортсмена Илья Буров и Павел Кротов. Бу-
рову-старшему досталась бронза, Кротов 
остался четвертым.

С тех пор, однако, многое изменилось. 
И набравшийся опыта Максим Буров, которо-
му сейчас 22 года, превратился в безусловного 
лидера жанра. Спустя год после Олимпиады 
в Солт-Лейк-Сити он завоевал свой первый ти-
тул чемпиона мира. После этого его позиции 
становились только прочнее. Об их прочно-
сти прекрасно рассказывают, например, ре-
зультаты нынешнего розыгрыша Кубка мира. 
На шести этапах Буров одержал пять побед. 
Приз он, естественно, взял досрочно.

Делясь своими впечатлениями от вы-
ступления в Казахстане, Максим Буров го-
ворил о том, что победа ему «далась непро-
сто». Но все, конечно, относительно. На 
самом деле Буров спокойно прошел квали-
фикацию, спокойно отработал два прыжка 
в финале, не «форсируя» сложность, но все 
равно оставшись недосягаемым для осталь-
ных, а потом выложил на стол все козыри 
в суперфинале.

Максим Буров выступал в нем послед-
ним. Тот, кто не в курсе раскладов в акро-
батике, должен был решить, что перед ним 
стоит сложнейшая задача. Президент Фе-
дерации фристайла России Алексей Кура-
шов считал, что Павлу Кротову «чуть-чуть 
попридержали» оценки: Кротов в итоге 
стал третьим. Но вот кому их точно не при-
держивали — это выскочившему «из заса-
ды» американцу Кристоферу Лиллису. Со-
бранные им 133,5 балла — это, например, 
на три с лишним балла больше, чем полу-
чил Максим Буров в Солт-Лейк-Сити два 
год назад.

Но надо знать, что с тех пор воспитанник 
передовой в акробатике ярославской шко-
лы Буров «проапгрейдил» свою програм-
му. И его тройное сальто с пятью пируэтами 
было подтверждением высочайшего качест-
ва этого «апгрейда». Лиллис, разумеется, не 
устоял, оказавшись позади флагмана акро-
батики. И в данный момент тяжело предста-
вить, как Максима Бурова можно лишить 
этого статуса.

В женских состязаниях в акробатике 
сборная России тоже добыла медаль. Бронзу 
выиграла Любовь Никитина, которой, что-
бы догнать конкуренток с более ценными 
наградами — австралийку Лору Пил и аме-
риканку Эшли Колдуэлл,— прыжки необхо-
димо усложнять.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФРИСТАЙЛУ

С акробатической 
невозмутимостью
Максим Буров защитил звание чемпиона мира

Его поздравляет олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе, президент 
Федерации спортивной борьбы России 
Михаил Мамиашвили:
— Дорогой наш друг Бувайсар Хамидович! 
Очень рад поздравить тебя с днем рождения 
от имени борцов сборной России, руковод-
ства федерации и мировой спортивной об-
щественности. На протяжении долгих 20 
лет ты был членом сборной команды стра-
ны и своей виртуозной борьбой, самоотвер-
женностью и героизмом на соревновани-
ях и тренировках ты покорил сердца тысяч 
и тысяч болельщиков и коллег на всех кон-
тинентах. Шестикратный чемпион мира 
и шестикратный чемпион Европы, побе-

дитель десятков других международных 
турниров, ты пять раз признавался Между-
народной федерацией любительской борь-
бы (FILA) лучшим борцом вольного стиля 
в мире. Стал трехкратным олимпийским 
чемпионом и величайшим борцом совре-
менности, ты продолжил традиции таких 
легендарных спортсменов, как Александр 
Медведь и Александр Карелин. И сегодня, 
работая в Госдуме, ты вносишь большую 
лепту в развитие вольной борьбы и всего 
мирового спорта. Люди с радостью идут за 
таким славным человеком и спортсменом. 
От всей души желаю успехов и здоровья на 
твоем благородном пути!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
трехкратному олимпийскому чемпиону по борьбе,  
депутату Госдумы Бувайсару Сайтиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1/8 финала. Ответные матчи
«Ювентус» (Италия)—«Порту» (Португалия) 3:2 (Кьеза, 49, 63; Рабьо, 117 — Сержиу Оливейра, 
19 (пен.)), 115. Удаление: Мехди («Порту»), 54 (2 ж. к.). Первый матч 1:2.

«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Севилья» (Испания) 2:2 (Холанн, 35, 54 (пен.) — Эн-Неси-
ри, 68 (пен.), 90+6). Первый матч 3:2.

«Порту» и «Боруссия» вышли в 1/4 финала.

20-летний форвард «Боруссии» Эрлинг Холанн  
сыграл в Лиге чемпионов 14 матчей и забил 20 мячей.  
Так рано и так быстро до этой отметки не удавалось  
добраться еще никому  ФОТО POOL / AP
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